

ADVERTENCIA.—Toda clase de correspondencia, lo mismo literaria que administrativa, se dirigirá a nombre del Director o Administrador, a la calle de la Rúa, n.º 25, imprenta y librería de Núñez.—Teléfono núm. 37.—No se devuelven los originales.

Talleres: Ramos del Manzano, 42.

Teléfono número 67

Número suelto, DIEZ céntimos.

Dos ediciones diarias

UNA FRASE Y UN COMENTARIO

Un homenaje merecido

Entre la balumba de noticias trágicas o repulsivas o baladíes, con que la película diaria de la prensa va reflejando la vida grotesca en lo político, enana en lo militar, anárquica en lo administrativo, repugnante en lo social, pálida y sin vida en lo religioso de esta España tan empujoneada hoy como un día — ué poderosa, cuando llevaba una estrella en la frente y un ímpetu indomable en el corazón, alguna vez, de tarde en tarde, la luz rasga las tinieblas de la vida nacional y puede leerse alguna noticia, observarse algún hecho, admirarse una figura, adivinarse un reflejo, en los que parece perdurar el genio de la raza con las virtudes, con los heroísmos y con el sello providencial que resplandece a lo largo de su gloriosísima historia.

Estos días los ojos curiosos del lector tal vez tropezaron, en el rincón de la Prensa, con la sencilla noticia de que el día 12 de este mes de Octubre se había de inaugurar, en Cádiz, el monumento erigido, en la Alameda de Apodaca, en honor del señor marqués de Comillas.

¿Un monumento más? ¿Un honbre, un figurón, un improvisado más? ¿La vanidad o la estulticia, o las dos juntas, que suelen ser hermanas gemelas, hechas mármol o bronce?

No. No es un monumento más; no es un hombre, ni figurón, ni improvisado, ni vandoso, ni estulto. Y es que, acostumbrados los ojos a esa mezcla confusa y viscosa de caricaturas, fantasmas, espectros, enanos, parodias y nadies que se levantan en alto para caer deshechos como estatuas de barro tan pronto como el alumbra el sol y los azota el aire, ya muchos no saben distinguir el oro del oropel, la piedra preciosa del estercolero donde brilla. Que muchas veces, ya dijo el poeta, que se toman por constelaciones del firmamento las huellas estrelladas que imprimen las patas de los gansos en el lodazal...

Pero sobre este pedestal de bronce o mármol que los gaditanos han levantado, se yergue la figura procer de un español ilustre, maduro para la Patria, a la que dio y sigue dando lustre y riqueza y progreso, constante sembrador del bien desde la penumbra donde su modestia le colocó para que no viera la mano izquierda las dádivas y los dones que derrama con la diestra.

Y así, este ilustre fomentador de la riqueza nacional, hizo grande y respetado el non bre de España sobre las rutas de los mares, sirviendo a la Patria en paz y en guerra, y entregó su fortuna a la explotación de las entrañas de la tierra en una organización social admirable, que es modelo en el mundo obrero, de las minas; y fué en todo momento y para todos, el padre, el protector, el paño de lágrimas... Y esto sin estruendo, sin exhibiciones, sin fatuas vanidades. Los bombos, los platillos, los honores, para los otros, para los del tablado guñolesco, para los enanos, para los vacíos, para las caricaturas, fantasmas y espectros de la gran comedia nacional.

El que pudo serlo todo para sí, ha preferido serlo todo para España, para sus hermanos, para los humildes... Es, como diría De Maistre, un selecto de la raza y de la fe. Un caballero cristiano y español, en el que culminan todas las esencias y virtudes de la raza y de la religión.

Tal vez por eso, mientras las planas de la gran Prensa comentan profusamente las hazañas del torero o las piruetas de la cupletista, o las vaciedades del político, o los pelos y señales del destripador de moda en la crónica del crimen, para la noticia de que un pueblo culto y agrado ido como el de Cádiz a la munificencia, a la inteligencia y al trabajo de un gran español, le ha dedicado una estatua, no hay sitio o se le dedican cuatro líneas de mañadas y sin calor.

Es un reflejo de la atonía del pueblo, que vibra ante Charlot en el circo taurino, y no tiene un gesto, ni un arranque, ni entusiasmo, ni ira, ni vibración, ante los grandes problemas en que se juega la patria el honor y la vida.

Por eso resulta más consolador, al borde de la gran cloaca, párrafr mientes en figuras como el Sr. Marqués de Comillas y en hechos como el del noble pueblo gaditano honrando su nombre. Porque honrar a los hombres ilustres, es multiplicarlos. Y la nación que enaltece las virtudes de un hijo, se enaltece a sí misma.

La fiesta de la Raza Notas de Sociedad.

Las comisiones formadas para organizar las fiestas que han de celebrarse hoy, continúan sus trabajos activamente, y a pesar de la premura de tiempo, les auguramos el mayor éxito.

La velada literaria se celebrará a las cuatro de la tarde, en el Paraninfo de la Universidad, con arreglo al programa que ayer publicamos, y será presidida por nuestro excelentísimo Prelado.

El programa oficial de la velada teatral que se celebrará hoy en el teatro del Liceo, a las seis y media de la tarde, es el siguiente:

- 1.ª Sinfonía.
- 2.ª Reprise de la comedia en tres actos, de Tirso de Molina, refundida por Carlos Moore, *El vergonzoso en Palacio*.
- 3.ª Cuartillas del alcalde, D. Federico Anaya.
- 4.ª Lectura por el Sr. Porrón de la poesía *Tierra*, original de don José Luis Escalada Carabias.
- 5.ª Lectura por Ricardo Calvo, de la poesía *Marcha triunfal*, de Rubén Darío.
- 6.ª Lectura de la poesía *Canto a América* de D. José María de Onís, por la señorita Carmen Seoane.

Las localidades solicitadas para esta función, pueden recogerse en la taquilla del teatro.

También se piensa en completar el programa con un número de música.

El teatro promete verse concurridísimo.

A la manifestación cívica y demás actos, están invitadas representaciones de todas las clases sociales.

CHOCOLATES ENRIQUE PRIETO
COMPLETAMENTE PUROS
Fabricados con arreglo a las últimas disposiciones decretadas por el Gobierno.

El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

Jueves, 12 de Octubre de 1922

Precios de suscripción en toda España.

SEIS pesetas al trimestre

Anuncios, esquelas y reclamos, precios por tarifa; Comunicados y remitidos, precios convencionales.

Todos los pagos, anticipados

Año XXXVIII.—Núm. 11.772



PRIMER ANIVERSARIO
DEL SEÑOR

Don Marcelino García Fuentes

que falleció en el Hospital Militar de Melilla el día 14 de Octubre de 1921

después de recibir los Santos Sacramentos.

D. E. P.

Sus afligidos padres: D. Lucas García Lorenzo y D.ª Isabel María Fuentes, de Aldeavieja (Boadilla); hermanos: D. Manuel, D.ª Isidora, D.ª Eladia, D. Isidoro y D. Tomás; hermano político, D. José Manuel Sánchez; abuelo y demás parientes,

Ruegan a sus amigos encomienden a Dios Nuestro Señor el alma del finado.

Todas las misas que se celebren en la iglesia de Boadilla, en el Hospital Docker, de Melilla, y en la capilla del Seminario de Ciudad Rodrigo, el día 14 de Octubre, como asimismo las que se celebren en el Convento de Padres Dominicos, de Salamanca, en expresado día, de seis a siete de la mañana, serán aplicadas por el eterno descanso del alma del finado.

Los señores de Hurtado de Mendoza, y en ella se hace constar en los más encomiables términos, la halagüeña e inolvidable impresión que SS. MM. han llevado de su visita a nuestra ciudad, donde desde su virtuoso Prelado, que con tanto entusiasmo ha trabajado para el más brillante éxito del viaje, hasta el más humilde salmantino, han dado pruebas de gran adhesión y afecto a las reales personas.

NATALICIO

Ha dado a luz con toda felicidad, una preciosa niña, la señora del capitán del regimiento de La Victoria, Sr. Aranzaz. Tanto la madre como la recién nacida continúan perfectamente. Nuestra enhorabuena.

VARIAS

Nuestro particular amigo D. Serafín Zaballos, que ha estado desempeñando la plaza de médico titular de Torralba, ha sido nombrado para igual cargo en Martimor, a donde ha trasladado su residencia.

ACCIDENTE DEL TRABAJO

UN OBRERO CAE DESDE UN TEJADO

Ayer, en las obras del convento de las Hijas de María Auxiliadora, situado en la Ronda de Sancti-Spiritus, ocurrió un suceso que pudo tener consecuencias funestísimas dadas las circunstancias en que se desarrolló.

El obrero llamado Emiliano Mar-

tín, de diez y siete años de edad, domiciliado en la Cuesta de Oviedo, encontrándose reparando el tejado de dicho edificio, se cayó desde más de diez metros de altura, chocando violentamente contra el suelo.

Fuó recogido por unos compañeros, quienes le trasladaron a la Casa de Socorro.

En este benéfico establecimiento fué curado por el médico de guardia, Sr. Pierna, de conmoción visceral, calificando su estado de pronóstico reservado.

Ha sido verdaderamente providencial que no falleciera en el acto, dada la altura y el sitio donde cayó.

A última hora sabemos que el estado del herido es más satisfactorio. Celebraremos su pronto restablecimiento.

EL ADELANTO de hoy consta de SEIS páginas

EL TIEMPO

Observaciones meteorológicas tomadas ayer en el Instituto General y Técnico de esta capital.

Barómetro, 691,97; sombra, 17,8; mínima, 6,4; seco, 10,2; húmedo, 8,0; viento, N O; cielo, nuboso; tiempo variable.

SILUETAS CONOCIDAS



D. JOSE P. GONZALEZ

(Dibujo de Julio Núñez).

UNAMUNO, EN EL TEATRO

Mientras don Miguel prepara la maleta para su viaje a América.

Antes del viaje estrenará «Soledad» y publicará varios libros de artículos y novelas.—Hablará en actos públicos y seguirá sus campañas periodísticas y políticas...

En la sala del Liceo vemos a don Miguel de Unamuno. Mientras Ricardo Calvo desgrana armoniosamente los recios versos de Calderón, don Miguel, sentado en su butaca, cruza las manos al pecho, se rasca la barbilla y aprisiona, entre las dos piernas, su tradicional y cónico sombrero, que ahora es un rebujón despiadado.

—Don Miguel en el teatro?—nos dice un amigo.—Es que va a estrenar algo—añade.

Y aguardamos que el acto termine, y que D. Miguel salga al foyer, en el que, apenas aparecido, le rodean sus amigos. los contentuleros diarios.

Hace ya bastante tiempo, que no charlamos con D. Miguel. Las conversaciones del maestro, siempre tan sugestivas y tan interesantes, en las que se concentra toda la vida política y literaria del mundo, cuando nos faltan, parece que no vivimos en la Salamanca del ilustre ex-rector. Y corremos hacia él, cuando hemos pasado antes por ese período de tiempo de silencio, y más que de silencio, de abstención... No nos podemos acostumbrar a vivir muchos días, aislados de este hombre admirable.

—¿Cómo usted por aquí?—le preguntamos.

Y D. Miguel, paseando con las manos hacia atrás, entrelazadas con el sombrero, que estruja y martiriza, nos dice:

—A ver esto. Ricardo Calvo es amigo mío. Además, ya sabe usted que tiene una obra que he escrito hace poco.

—¿Soledad?

—Sí, Soledad, un drama en tres actos.

—¿Se estrena en Salamanca?

—No; en Madrid.

—¿Cuándo?

—Cuando pasen los días del Don Juan Tenorio; allá para mediados de Noviembre.

—¿Y qué es Soledad?

—¡Ah! Es una cosa muy personal y muy fuerte.

—¿Dónde coloca usted los personajes?

—En ninguna parte.

—¿Cómo!

—Lo que digo. No es cosa de localidad determinada. La acción es eterna, y el lugar, indefinido. Eso de encasillar a los personajes y de puntualizar el desarrollo de la acción, en un lugar limitado, no es teatro, no es acción. La acción en el teatro no es movimiento físico, no es

cosa de volatines, ni de entrar ni salir gente, ni de encerrar un gato y darle suelta para que corra por la escena. La acción es estar quieto y decir cosas. La acción, en el teatro, es la palabra. ¡Ah! No sabe usted lo que es temblarle a uno la mano cuando ascribe...!

Y don Miguel sigue departiendo sobre este concepto real del teatro, y añade:

—En «Soledad» nada es teatro, es realidad. El teatro es lo de fuera. Son los ministros, el presidente del Consejo...

—Entonces, ¿será una obra de cosas de actualidad?

—Sí, de cosas que han pasado, de cosas vividas. El teatro, en «Soledad», es lo de fuera. Por dentro no es teatro, sino realidad, pasión, acción, pero acción quieta y sentida, sin tramo ni comparsas.

—¿Dirá usted al estreno?

—Tengo ese propósito.

—¿Y cuáles son los que tiene usted planeados para este invierno? ¿Insiste usted en su viaje a América?

Don Miguel, a quien con estas preguntas le hemos cortado sus disquisiciones teatrales, nos mira con sus ojos expresivos y fijos, que brillan detrás de los cristales de sus gafas de oro, y nos dice:

—¡Uff! ¡Lo que voy a hacer este invierno! ¡Pocas cosas son las que tengo preparadas! Dentro de muy poco me encerraré en casa más de lo que hasta hoy he venido encerrándome, y pondré manos a la obra.

—¿Puramente literaria?

—La mayor parte de ella será así: novelas, dramas, otros libros que preo, preparo, todo ello, sin abandonar un instante, la colaboración de periódicos de España y América, sin olvidar mis campañas políticas y mis discursos y mis artículos. Es mucho lo que tengo que hacer...

—¿Y esos libros?...

—Serán varios: algunos del tipo del que he publicado últimamente: *Visiones y andanzas por España*; es decir: recopilación de artículos ya publicados y otros que tengo sin publicar. No faltarán libros de novela, ni tampoco algún drama. Ya tengo trazado *El Oiro*, que me da bastante que hacer, y que es algo muy complicado.

—¿Y para qué trabajar tanto y tan de prisas? ¿Es que sigue usted acariaciando la idea del viaje a América?

—Naturalmente. Antes de emprender el viaje, que puede ser más largo del que yo pienso, quiero de-

(Dibujo de Julio Núñez).

ANOCHÉ, EN EL CONCEJO

El Ayuntamiento regala un traje de charra a S. M. la Reina.

A las diez menos cuarto finalizó la sesión, que el alcalde Sr. Anaya declaró abierta a las siete y media. En los escafos están presentes los concejales Sres. Lago, González, Viñuela, Sánchez Pérez, Junquera, López C. bezas, García y García, Zurdo, Marcos Borrego, Martín Morán, Arriba, Santos Franco y Calama.

Se aprueba el acta de la anterior.

DESPACHO DE ASUNTOS

Se conceden a los siguientes propietarios: D. Agustín del Cañizo, don Antonio Lorenzo, D. Melquiades Martín, D. Justo Iglesias, D. Victoriano Hernández, D. Ventura Conde, D. Florentino González, D. Román Pérez, D. Jacinto Aguilar y don Emilio Vicente.

Empadronamiento.

Conforme solicita, se concede el empadronamiento a D. Domingo de Blas Cascón.

Conclusiones de la asamblea de Ayuntamientos.

El Ayuntamiento aprueba las conclusiones sancionadas en la asamblea de Ayuntamientos, celebrada en la Diputación el día 22 de Septiembre último.

Licencia por enfermo.

En la instancia presentada por el mozo del Matadero, Dionisio Gómez, solicitando tres meses de licencia por enfermo, se acuerda que formule nuevamente la solicitud, contrayéndose a pedir sin acudir ninguna otra consideración la licencia por enfermo.

Proposición del Sr. Calama.

Se da lectura de la siguiente proposición del Sr. Calama: «Excelentísimo señor: El concejal que suscribe, felicitándose del alto concepto a que se ha hecho acreedor el pueblo de Salamanca, siempre hidalgo y hospitalario, por el cariño demostrado a Sus Majestades los Reyes (q. D. g.), en su reciente y agradable visita a esta capital, con el fin de perpetuar tan memorable acontecimiento, tiene el honor de proponer a S. E. se adopten los acuerdos siguientes:

- 1.º Dar el nombre de Alfonso XIII a la Plaza Mayor de nuestra ciudad.
2.º Dar el nombre de la Reina Victoria Eugenia a la Plaza Episcopal y
3.º Colocar dos lápidas que conmemoren las efemérides a que nos referimos, una en esta Casa Consistorial y otra en el Palacio Episcopal.
Y como la adopción de referidos acuerdos es una medida que a más de honrar a Sus Majestades, honra a Salamanca, el concejal firmante no titubea en así proponerlo.
Sala de sesiones, 10 de Octubre de 1922.—Antonio Calama»

Se toma en consideración, pasando a estudio de la comisión. El viaje de los Reyes.—Acuerdos adoptados.—Traje de charra para la Reina.

El Sr. Anaya usa de la palabra y dice que antes de conceder la palabra a ningún señor concejal, quiere hacer algunas proposiciones relacionadas con la estancia de los Reyes en Salamanca.

Propongo que conste en acta el agradecimiento de la ciudad por la atención que los Reyes la han dispensado con su visita, haciendo el ofrecimiento el Monarca de que no sería la última vez que viniera a Salamanca.

Se acuerda que conste en acta, y dirigir una comunicación a los Reyes, dando traslado de este acuerdo.

Dice el Sr. Anaya que hizo entrega a los Soberanos del album que el Ayuntamiento acordó regalarles, el cual consta de cincuenta fotografías de los monumentos más notables de Salamanca, guarnecido de cantoneras de plata repujada.

Los Reyes agradecieron profundamente este recuerdo.

Propongo, y así se acuerda, testimoniar el Ayuntamiento su gratitud a todas las personas que han contribuido a la acción del Municipio, facilitando sus carruajes y otros objetos en honor a los Reyes.

También este acuerdo se comunicará, por escrito, a las personas que han puesto a contribución aquellos medios.

El Sr. Anaya, que prosigue haciendo uso de la palabra, comunica que la Reina, después de la comida de gala, me llamó y dijo que, accediendo a la petición que se le había hecho en una poesía leída por don Manuel García Tejado, había pensado vestirse de charra para retratarse.

En onces respondí a Su Majestad, que le mandaría el traje, solicitando de su real corazón una ampliación del retrato para colcarlo en el Ayuntamiento.

Conceder el presidente de la Diputación señor González Cobos, de los deseos de D.ª Victoria Eugenia, cambiamos impresiones, habiendo convenido regalar el traje entre aquella Corporación y el Ayuntamiento.

El gobernador civil, enterado de eso, ha ofrecido regalar la cruz y el collar.

Ahora someto a la aprobación del Ayuntamiento si acuerda que se regale el traje juntamente con la Diputación.

Por aclamación se aprueba la iniciativa del alcalde. El Sr. Calama propone dirigir una invitación a las damas salmantinas, con el fin de que regalen ellas las restantes alhajas.

También hace constar la presidencia los señores D. Rogelio Miguel del Corral y D. Enrique Esperabé, ofrecieron enseguida los

trajes de charras, lo cual hace constar para que la provincia de Salamanca sepa que hay personas verdaderamente altruistas.

Se formulan diversas proposiciones para adquirir las alhajas por diversos señores concejales, y el señor Martín Morán propone que sino se recogieran bastantes alhajas, los concejales que quieran y puedan, contribuyan de su bolsillo particular para su adquisición.

Se acuerda dirigir un llamamiento para ese objeto a las damas salmantinas.

El Sr. González afirma que siguiendo su criterio tiene que protestar de todos los gastos que se realicen para ese fin.

El Sr. Anaya dice que al mismo tiempo de hacer a la Reina ese ofrecimiento, D. Alfonso, que estaba próximo, preguntó de qué se hablaba, y yo le informé, declarando que le parecía muy bien el deseo de Su Majestad.

Entonces yo le prometí regalarle dos trajes charros de montaraces, para que siempre se acordase de la tierra de Salamanca, y en el acto aceptó.

Rogué al marqués de la Torre-cilla que me remitiera enseguida las medidas.

Se aprueba por unanimidad este ofrecimiento de la Alcaldía, abonando los dos trajes el Ayuntamiento.

La fiesta de la Raza

A propuesta del Alcalde se acuerda sufragar los gastos que origine la impresión de unos opúsculos, que se regalarán a los niños de las escuelas con motivo de la fiesta de la Raza.

Votos de gracias al alcalde a los señores obispo, gobernador y Junta del centenario.

Por iniciativa de los señores López Cabezas y Zurdo, se acordó que consten en acta expresivos votos de gracias para los señores alcalde, obispo, gobernador civil y Junta del centenario, por la meritisima actuación que han llevado a cabo durante los días pasados.

Al alcalde, por haber sabido interpretar admirablemente los deseos del pueblo de Salamanca; al señor obispo, por haber sido el alma de las fiestas y al que se debe la visita de los Reyes, y al gobernador civil, por la admirable organización de las fiestas reales.

A la Junta del centenario, por la perfecta preparación de todos los actos a que asistieron los Reyes, y por último, a todas las entidades que se han significado con motivo de la estancia de los Monarcas.

Por las víctimas del último desastre.

El Sr. González pide que se entregue a las familias de las dos víctimas que perecieron en la última catástrofe ferroviaria, el donativo concedido por el Ayuntamiento.

Se acuerda distribuirlo, por partes iguales, entre las dos familias damnificadas.

Pidiendo otro salón de sesiones.

El Sr. Santos Franco usa de la palabra y dice que se va a referir al salón de sesiones.

Manifiesta que éste, con ocasión de la visita de los Reyes, se ha puesto en condiciones regias, y por ello entiende que aquel salón, en lugar de continuar celebrándose en él las sesiones, se conserve tal como está alhajado, para cuando vuelvan los Reyes y otras personalidades.

Propone, después de otras consideraciones, que por el señor arquitecto se confeccione un proyecto, si es viable, de sala de sesiones, acompañado de su coste.

Se promueven en contra de esta proposición los señores Zurdo y González y en pro el señor Viñuela, acordándose, después de varias rectificaciones, que por el señor arquitecto se forme el oportuno proyecto.

Asuntos municipales pendientes

El Sr. Santos Francos dice que habiendo pasado las fiestas reales, es llegada la hora de imprimir una gran actividad a los asuntos municipales que están pendientes de resolución; como son la pavimentación de la calle de Pérez Pujol, la rasante del Corral, enajenación de la Audiencia, adquisición de terrenos para la construcción de un parque.

La pavimentación general de Salamanca, expropiación de una casa en la calle del Azafrañal, evacuatorio de la Puerta de Toro, subasta de las obras del Grupo Escolar del Paseo de Canalejas, expropiación de las covachuelas de la Plaza de la Verdad, organización del cuerpo de recaudadores de arbitrios municipales y vestuario y armamento de la guardia municipal.

Propone se haga una visita a las

habitaciones de Salamanca, con objeto de clausurar las que no reúnan las condiciones higiénicas que determina la ley.

El Sr. Anaya contesta cumplidamente al Sr. Santos Franco.

El Sr. Arriba se declara entusiasta del mejoramiento de los servicios públicos, pero acompañando los gastos a los ingresos, al efecto de no saldarse los presupuestos con déficit.

La presidencia le contesta diciéndole que había pedido al Rey la concesión al Ayuntamiento de la décima de la contribución, y con este ingreso y el reparto, asegura que se saldará con superavit.

El Sr. Santos Franco pide que se resuelva pronto el asunto de las aguas de la Aldehuela.

El Sr. Viñuela solicita que para la próxima sesión se traigan las cifras exactas de lo gastado en las captaciones hechas hasta la fecha.

El Sr. Morán pide que se invierta lo consignado en el presupuesto para las mejoras del Matadero, como son la marquesina, la provisión de agua y la pavimentación.

Combate el procedimiento que se emplea en la introducción de carnes forasteras en Salamanca, con perjuicio de la salud pública, por no dotarse a las estaciones sanitarias de los aparatos necesarios, y al mismo tiempo también por lesionar a las industrias de carnes frescas y saladas de la ciudad, que luchan en peores condiciones que aquéllas, por los impuestos onerosos que pesan sobre ellas.

Sentimos no poder dar la amplitud que se merecen las manifestaciones hechas por el Sr. Martín Morán, de las cuales nos ocuparemos en días sucesivos por tratarse de uno de los asuntos más vitales para Salamanca y que, sin embargo, la opinión no le da la importancia que verdaderamente entraña.

Finalmente, el señor Viñuela, hace una indicación sobre la presidencia de los tenientes de alcalde y se levanta la sesión.

Mecánico. Hace falta un mecánico ajustador para una fábrica de madera, en pueblo situado en la sierra, provincia de Madrid. Dirigirse por escrito, a las oficinas de La Unión Salmantina, Plaza de los B. ndos, Salamanca. 8-1

Dependite. Se necesita un dependiente en la barbería de Fermín Encinas, Arrabal del Puente, Carretera de Fregeneda, número 2. 8-1

Vacante de médico. En Tordillos, partido judicial de Peñaranda de Bracamonte, se halla vacante, por renuncia espontánea del que la desempeñaba, la plaza de médico titular, con el haber anual de setecientos cincuenta pesetas; pudiendo contratar con doscientos diez vecinos pudientes; así como también la titular del anejo de Coa de Alba, distante tres kilómetros y con sesenta vecinos pudientes, de dicho anejo. El agraciado ha de contar con cuatro años, como mínimo, de servicios. El plazo para las solicitudes, es de treinta días, a contar del día de la fecha y se dirijan al alcalde del Ayuntamiento de T. rdillos. Tordillos, 7 de Octubre de 1922. 8-1

Pérdida. Reloj de oro, salometa «Omega» iniciales M. I. La persona que lo devuelva en Plaza Mercado, 48, será gratificado. 8-1

Panadería. Se arrienda en Tejares con todos los enseres necesarios, cuadras para los ganados, caballería, corral y casa para la familia. En caso de no ser arrendada la panadería, se venden los enseres de ella. Para informes, Leoncio Holgado, en Tejares. 8-1

Moto icleta. Se vende, a toda prueba, una motocicleta, con side-card, marca «Indian», de 7 a 15 H.P., último modelo, seminueva y completamente equipada. Informarán, Falleres de Monco. 8-1

Pastos de invierno. Se arriendan para 1.200 ovejas, en Arganza y Cabrera (Llén). Informará en Castroverde, don Vicente Muriel, o en Salamanca, Plaza de San Julián, 11. 8-1

Pérdida. Se ruega a la persona que haya encontrado un alfiler de brillantes y zafiros, montado en platino, que se extravió el día 9 de los corrientes, en el Asilo de la Vega o en la Plaza Mayor, lo entregue en la Plaza de los Bados, 2, donde se le gratificará. 1-1

Ama de cría. Se necesita, para criar en casa de los padres. Informarán, Plazuela del Puente Viejo, 24. 8-1

Piano. Se vende un hermoso piano de manubrio con dos cilindros. Se arriendan en Tejares dos salones para baile. Informará de todo ello, su dueño Eugenio Hernández, en dicho pueblo. 8-2

Automóvil de Veguillas Salamanca. El próximo domingo, día 15 de los corrientes, se efectuará un viaje directo de Veguillas a Alba de Tormes, al precio de doce pesetas asiento ida y vuelta. Se ruega a los viajeros pidan el billete con la debida anticipación en Veguillas. 5-2

Extravío. El día 5, del ferrial de Peñaranda, se extravió un rancho, se extravió un rancho, se extravió un rancho. Informará, en Alaraz. 8-2

Traspaso. Se traspasa la huerta de en la misma. San Vicente. Informarán en la misma. 4-2

Noria. Se desea adquirir una noria con arcaduzes, para más de seis metros de profundidad. Informar a don Heitor Astudillo, Avenida de Canals, 43, principal, izquierda. 6-2

Gazadores. Se arrienda por uno o varios años la caza del coto Valdefranco (Valejo). Para condiciones y precio, dirigirse a don Alberto Tolmos, Cortes 536, Barcelona, o al montador de la finca, Serafín Pérez. 8-2

Báscula. De mil kilos, se vende en el Paseo de la Alamedilla, número 1. 8-4

jar hecha esta labor. Y no he de descuidarme, si es que la he de terminar para entonces.

—¿Cuándo piensa usted emprender el viaje?

—A últimos de Mayo, al finalizar el curso.

—¿Irá usted sólo?

—Todavía no lo sé.

—¿Pero es cosa ya resuelta y decidida?

—Desde luego; he debido de ir antes. Ya no puedo ni debo retrasarlo más.

La charla, como charla de D. Miguel, tiene múltiples derivaciones. Habla este hombre genial de todo y para todos. En un momento de silencio, volvemos a las preguntas.

—Ha ya tiempo que no realiza usted un acto público, D. Miguel.

—Todos los días lo estoy realizando... No dejo de lanzar a la publicidad artículos ni de hablar ante todos los que me escuchan. ¿Qué si no actos públicos son estos?

—Bien, D. Miguel. Quiero referirme a su participación en actos públicos...

—Dentro de muy poco hablaré en Madrid, en el mitin que organiza La Liga de los Derechos del Hombre. Y no faltarán, después de ésta, otras tribunas, desde las que, una vez más, me dirija al país.

Iba declinando la charla. Habíamos salido del teatro, y se nos ocurrió preguntar al ilustre autor de *El sentimiento trágico de la vida*.

—¿Ha visto usted lo que dice Lerroux de que no gobernará con la Monarquía?

—Naturalmente. Ese es su oficio. Lerroux tiene que estar, necesariamente, en la posición de republicano, porque desde ella sirve mejor a la Monarquía. La misión de Lerroux es la de seguir siendo republicano para espantar a los que verdaderamente lo son. Estando él al frente del partido no ingresarán en él los verdaderos republicanos...

Y con su paso firme y menudo, erguida la cabeza y las manos a la espalda, D. Miguel marchó hacia su casa, en cuyo zaguan le dimos nuestro adiós de despedida.

—Hasta mañana, D. Miguel...

Porque hoy, como mañana y pasado y todos los días, D. Miguel de Unamuno siempre tiene mucho que decir...

José Sánchez-Gómez.

LA JUNTA DE AYER

El monumento a Galán.

El acto de colocación de la primera piedra.—La invitación a los elementos intelectuales de Valladolid.—Un avance de fiestas.

Se celebró ayer tarde, en uno de los salones del Seminario conciliar, bajo la presidencia del ilustre Prelado de la diócesis, la reunión de las Juntas de damas y caballeros, organizadoras de los trabajos precisos para la erección de un monumento que perpetue la memoria del glorioso poeta salmantino, José María Gabriel y Galán.

Asistieron, además del ilustrísimo señor Obispo, Dr. D. Julián de Diego y García-Alcolea, las señoras de Blanco Coboleda (D. M.) y (D. J.), de Esperabé, Vargas, Coboleda (D. J.), Aparicio (D. E.) y Secali; señoritas de Maldonado (J.), Angoso, Coboleda (D. B.), Sánchez Hidalgo y Olivera.

Y señores Maldonado, Núñez Alegría (D. M.), Iscar-Peyra, López, Domínguez Berrueta (D. J.), Cividanes y Sánchez-Gómez.

La junta fue muy laboriosa y en ella se habló largamente de las fiestas a organizar para la colocación de la primera piedra del monumento e invitación a este acto, de las Juntas de damas y caballeros de Valladolid.

Se convino en que la colocación de la primera piedra se celebre a fines de este mes, a ser posible, el día 27, aun cuando de fecha fija todavía no se puede asegurar nada, por depender de infinidad de detalles y preparativos.

Y como avance de programa se trazó el siguiente:

Primer día.—Llegada de los invitados de Valladolid. Recepción en el Ayuntamiento, a las siete y media. Asistencia, por la noche, al teatro.

Segundo día.—A las diez y media, colocación de la primera piedra del monumento al poeta Gabriel y Galán.

A las once y media, visita al señor Obispo y a la Universidad. Recepción en la Diputación provincial.

Por la tarde.—Gran función teatral, tomando parte en ella elementos de Valladolid y Salamanca. Estreno de *La farsa de Matiana*, obra del señor Maldonado.

Tercer día.—Excursión a Alba de Tormes. Fiesta charrá en el campo, con danzas del país, acoso de reses, etc.

Este programa podrá ser variado o ampliado.

Para su preparación se nombraron diferentes comisiones de caballeros y señoras, y se solicitó el apoyo y cooperación del Ayuntamiento y de la Diputación provincial.

También se invitará a que presen su ayuda a cuantas familias fue-

ron a Valladolid en las fiestas que allí se celebraron para obtener fondos para la estatua del poeta.

Hoy se reunirán, por separado, las comisiones de señoras y caballeros. Estos, a las dos y media, en casa del Sr. Maldonado.

Las madres de soldados salmantinos.

Un grupo de madres salmantinas de los soldados del 20 que pelean en los campos africanos, aprovechando la estancia en nuestra ciudad de SS. MM. los Reyes, han presentado al presidente del Consejo de Ministros, Sr. Sánchez Guerra, un mensaje pidiendo vuelvan a España a descansar de las fatigas de la guerra.

Nos ruegan estas madres la inserción en las columnas de nuestro diario de este sueto, para que llegue a conocimiento de las demás madres que trabajan en tan justa causa.

Curso de conferencias en la Facultad de Ciencias.

Serie de conferencias que dará en esta Facultad el profesor jubilado de la Escuela Naval, de la república argentina, don Angel Pérez Hernández, salmantino de origen, los días 14, 16 y 17 del actual mes de Octubre, a las cinco de la tarde, en la cátedra de Física de dicha Facultad, acerca de «Un problema mal resuelto de la Química matemática».

Primera conferencia.—Establecimiento de las igualdades con que se expresan las reacciones químicas mediante el concurso del análisis algebraico.—Clasificación matemática de las reacciones químicas. Estudio de los tres primeros tipos.

Segunda conferencia.—Continuación del desarrollo del tema.—Sistemas químicos de n ecuaciones con n + 2 y n + 3 incógnitas.—Reacciones límites. Simplificación que aporta el cálculo de los coeficientes de una ecuación química el principio de la coexistencia de las reacciones.

Tercera conferencia.—Posibilidad matemática de acrecentar el rendimiento unas veces, o de disminuir otras, la proporción de materia reaccionante en ciertas reacciones químicas.—Fórmulas de máximo rendimiento o de mínimo dispendio.

LOS TEATROS

«Los amantes de Teruel». Una de las joyas más preciadas de nuestro teatro clásico es el drama de Hartzenbuch, *Los amantes de Teruel*, que ayer se representó en el Liceo, con extraordinario éxito.

Ricardo Calvo obtuvo un triunfo personal, interpretando colosalmente, como él solo puede hacerlo, su papel de D. Diego Martín Garcés de Mansilla, escuchando grandes aplausos.

Muy bien Carmen Seco, Luisa Calderón, Josefina Roca y Encarnación Lara, y los Sres. Calvo (Rafael), Calvo Gutiérrez, Porredón y Ramírez, que fueron muy aplaudidos. El decorado, apropiado y lujosísimo.

Mañana, a las seis y media, se celebrará la velada organizada por el excelentísimo Ayuntamiento, para conmemorar la Fiesta de la Raza, con la cooperación de la compañía de Ricardo Calvo.

En la función de noche se representará el drama de Echegaray, *El Gran Galeoto*.

MODERNO

Continúa este teatro celebrando concurrencidísimas sesiones de cinematógrafo.

Anoche se proyectó una interesantísima cinta que gustó mucho, por su impecable factura y por su complicado argumento.

Para hoy está anunciado el estreno de la preciosa película alemana, *La danzarina de sangre real*, que por su presentación lujosa y el argumento que tiene, completamente original, que se aparta de los ya tan vistos en toda clase de producciones cinematográficas, está llamando poderosamente la atención en todos los teatros donde se exhibe.

Venta permanente de ganado holandés

Vacas en producción, novillas, becerras y sementales. Dirigirse a D. Juan Manuel Galindo. Béjar.

TEATRO LICEO. Gran fiesta de la Raza. RICARDO CALVO. El jueves, 12 de Octubre de 1922, a las seis y media de la tarde. La lindísima comedia en tres actos, de Tirso de Molina, EL VERGONZOSO EN PALACIO. Lectura de poesías y otros números que anunciará oficialmente la prensa. BUTACA: CINCO PESETAS. GENERAL: UNA PESETA. A las diez y media de la noche, función traorinaria de la empresa, presentando el grandioso drama de Echegaray BUTACA, 3,50 GENERAL, 0,75.

TEATRO MODERNO - Empresa Fraga, S. R. ESPECTACULOS. HOY—Jueves, 12 de Octubre—HOY. A las SIETE de la tarde y DIEZ y CUARTO de la noche, GRANDES SECCIONES DE CINEMATOGRAFO. Proyección de la hermosa película CIUDAD DE CAMARADAS. Magnífica interpretación de TOM MOORE. Mañana ESTRENO de la monumental película alemana La Danzarina de Sangre Real verdadera joya cinematográfica interpretada por grandiosos ases de la pantalla. ESTANCIA DE SS. MM. EN SALAMANCA Y EL VIAJE A LAS HURDES, PAIS DE LEYENDA.—Únicas películas impresionantes con toda clase de detalles de tan interesante actualidad y que se proyectarán el próximo sábado 14, en este teatro. Procure tomar su localidad con tiempo, si no quiere perder la ocasión de admirar estos dos grandes acontecimientos.

De gran interés para las señoras. Teniendo en cuenta el buen gusto y delicadeza que ponen nuestras damas en el arreglo de su persona, además del deseo innato en toda mujer cuidadosa de conservar y embellecer su rostro, con algo que no sea blanquete vulgar y ridículo, que aparte de perjudicar confunde con lo innoal, ofrecemos hoy el asombroso tónico reconstituyente facial americano, ARISEMA, que tanto éxito ha alcanzado en Santander, durante el verano de nuestra Nobleza, que ha hecho gran consumo de ARISEMA, lo que prueba la gran predilección por este insustituible producto de tocador, que obra por absorción verdaderos milagros en el rostro de la dama, de la joven y de la niña. = 12,50 frasco = De venta: CASA BOYERO Plaza Mayor, 1 y Zamora, 1 - Salamanca donde será entregado gratis a todo el que lo solicite, un curioso y elegante carnet explicativo de los maravillosos efectos y propiedades de la ARISEMA.

EN FAVOR DE LOS MEDICOS RURALES

Llegó la hora crítica

Si, siempre, en toda ocasión y momento, hemos debido permanecer unidos como único medio de nuestra defensa y salvación; en la ocasión actual nos jugamos, tal vez, nuestro porvenir, y de nuestra actuación ha de depender seguramente el sesgo que las cosas tomen.

Todos deben estar enterados de que el actual Gobierno no tiene presentado en esta legislatura un proyecto de profilaxis, el cual, de aprobarse como está, los médicos rurales en general somos arruinados y la nación saldrá maltrecha y dolorida, sin sanidad y con unos gastos de alguna consideración, gastos inútiles que vendrán a aumentar el ya exagerado presupuesto nacional, sin utilidad y provecho.

Todos deben saber que el tal desdichado proyecto estuvo a punto de ser aprobado en el Senado, a no encontrarse con la tozudez y energía del gran senador y paisano nuestro, don Jesús Sánchez y Sánchez, único, hasta el día, defensor de los médicos rurales y de la sanidad, el cual consiguió desbaratar los bien urdidos planes de unos cuantos señores senadores médicos también, que tenían las cosas admirablemente dispuestas para que, sin tropiezos y por sorpresa, saliera tal cual ellos lo habían hecho, pero no contaron con que el diablo, que todo lo enreda, teníamos los rurales un valedor tan grande como D. Jesús Sánchez y Sánchez, que había de salirles al paso, y en aquella memorable sesión impidió, para bien de la nación en general, y de los rurales en particular, que aquel engendro no prosperase por aquel entonces, y que lo que ya se figuraron como cosa hecha haya tenido que dormir el sueño de los justos esta corta temporada, en espera de otra ocasión mejor.

Pero como quiera que esto no es más que temporal y por ende el peligro que a la nación y a los rurales amenaza no ha desaparecido, es preciso, es necesario, es imprescindible que formemos un bloque de fuerza y poderío inmovible que nos ponga a cubierto de tanta asechanza como nos amenaza, que cual quijotes, nos lancemos por el mundo lanza en ristre, previniendo a la nación de los males que la esperan en cuestiones sanitarias, los que por afectar a lo más grande, que es la salud, todos estamos obligados a evitar y doblemente los médicos por nuestra condición de tales, de aquí que estamos obligados a formar en la vanguardia de este ejército que debe formarse, no sólo para impedir, sino para exigir sanidad, sanidad verdad, desprovista de faramallas y fuegos de artificio, que acabe con tanto y tanto foco de infección como en todos órdenes campea libremente por nuestra patria, que concluya de una vez con esa amenaza tan terrible de muerte, que tan a bajo nivel cultural nos está colocando ante los demás países de Europa y que tantos seres está llevando al otro mundo.

Los médicos estamos, en conciencia, obligados a demostrar esto al país, para que esté bien penetrado de esta verdad, se sume a nuestra causa, que es la suya; nos ayude, que es su ayuda, ahuyente a los focos de infección, que es su continua amenaza, defienda nuestra obra, que es su salud y su vida.

Los médicos, rurales por lo menos, estamos obligados a don Jesús Sánchez y Sánchez por una verdadera obra de gratitud y debemos demostrarle que somos agradecidos,

que somos dignos de que se nos ampare, se nos apoye, se nos ayude, y él tener la seguridad de que siempre, en toda ocasión y momento, creo firmemente no ha de desmentirme, ha de estar a nuestro lado, y él puede estar seguro que es la defensa más bella que hacer puede en su ya larga vida parlamentaria, la defensa de la salud y prosperidad de la raza.

Cercano está el día 19 en que con motivo de la Junta de Colegios hemos de reunirnos en la capital, y acudamos todos a dar la sensación de virilidad propia de hombres, y de hombres conscientes que saben pensar, que saben sentir y que saben ser hombres, que tienen su mira puesta, no en egoísmos personales, sino en algo más grande, más bello: en la nación.

Lino Morales.

Topas, Octubre 1922.

Notas de Hacienda.

Importante.

Circular dictando reglas para aplicar, en las cuentas de 1922-23, las obligaciones reconocidas, pagos y reintegros realizados con imputación a los créditos autorizados por la ley de 1.º de Abril del corriente año.

Exención de contribuciones.

Se exime del pago de contribución varios edificios en términos municipales de Vilarino, Fregeneda y Miranda del Castañar.

Prórroga.

Por la Superioridad se concede el mes presente como prórroga para la recaudación de cédulas personales.

Concesión.

Se conceden dos meses de licencia sin sueldo, al aparejador del Catastro urbano, D. Andrés Boigues.

Nombramiento.

Ha sido nombrado inspector de la frontera, en comisión, D. Carlos de la Peña García, oficial-visitante de la Aduana de Málaga.

Devolución.

Per la Dirección general del Tesoro público se concede autorización para la salida material de fondos para pagos a D. Inocencio López, D. Mariano Cabañero, D.ª Luisa Herrero, D. Timoteo Rodero y señores Olivera Hermanos.

CRONICAS FEMENINAS

INTERMEDIOS OTOÑALES

En esta estación intermedia en que nos hallamos, antes de adoptar las modas recién nacidas, conviene estudiar detenidamente cuáles son, entre ellas, las más susceptibles de ser recibidas con éxito, y distinguir entre las «modas de exportación» y las «modas para casa».

Esta última es la conveniente. Mientras tanto, nos atenemos a las modas del verano, es decir, a los cuerpos ajustados con arrugas «negligibles» en el entalle y abotonados en la espalda o en el pecho, con originales botones de marfil tallado, jade, «galalitho», nácar o simple corozo.

Estas casacas se adornan a menudo con bordados, buscando tonos opuestos, sobresaliendo las oposiciones de blanco y negro, que siguen estando muy de moda.

El negro como adorno o en banda drapada sobre los vestidos de tonos vivos, sigue siendo la nota «chic». Sobre los tonos suaves es preferible armonizar los colores. Así el amarillo limón va maravillosamente con el azul pálido, el gris

tórtola con el turquesa, el azul oscuro con el color zafiro, etc.

A pesar de esto, una banda verde jade o rubí pálido es de un bonito contraste sobre un vestido blanco. En las combinaciones de blanco y negro, un adorno de marfil será precioso sobre el terciopelo negro, mientras que sobre lo blanco, el azabache es una nota muy elegante.

Los vestidos camisa, que se han hecho imprescindibles, pese a todas las nuevas formas que lanzan para suplantarles, se modernizan con la ayuda de volantitos colocados a los lados o con sobretaldas en tules de colores, colocados unos encima de otros, velándose los tonos fuertes por otros más apagados.

En los trajes sastré todo el «chic» reside en el corte clásico, en la sobriedad de líneas. Se considerarán como de mal gusto los bordados y pespuntos de plata y oro o colorines que se hagan en ellos; estas fantasías se reservan para los trajes sastré de fantasía, o sea los de chaquetitas flojas, con pliegues y plisados, y que también se adornan con incrustaciones de piel en colores.

En la actualidad, casi todos los bordados se inspiran en el arte chino. Estos bordados resultarían bonitos si se hiciesen en tonos pálidos; por eso únicamente se vea en negro o marino sobre fondos claros, o de colores fuertes, y en oro sobre el marrón y el negro.

Tormesina.

CARNES Y GANADOS

Madrid, 10 Octubre de 1922.

En general, el ganado vacuno ha perdido esta semana algún real en arroba, acentuándose el descenso en algunas partidas de vacas, buyes y ganado inferior. Las terneras, según la procedencia, han perdido toda o una parte de la extraordinaria alza, que consiguieron la semana antecedente alcanzando este descenso a 10 reales por arroba en el género de Castilla y Asturias, a 20 en el montañés y a 40 en el gallego y de la tierra.

Los lechales quedan sin modificación de precio. Algunas partidas de corderos y carneros se han cotizado estos días en el mercado madrileño en baja de 10 céntimos por kilo, pareciendo que la tendencia es sostenida.

Los precios que rigieron en la semana anterior que acaba de finir, han sido los siguientes:

La Unión: Vacas a 129 reales arroba canal (a 2,80) pesetas kilo canal, corderos, 3,10; ovejas a 2,50; carneros a 2,80.

La Radical: Cebones 180 reales arroba canal (a 2,83) pesetas kilo canal; buyes a 116 (a 2,52); vacas a 128 (a 2,78); ganado mediano a 110 (a 2,39); corderos a 3; carneros a 2,80.

Los Abastecedores: Cebones 130 reales arroba canal (a 2,83) pesetas kilo canal; buyes a 115 (a 2,50); toros a 126 (a 2,74); vacas a 126 (a 2,74); ganado mediano a 112 (a 2,43); corderos a 3,10; ovejas 2,60; carneros a 2,90.

El precio general del ganado lanar era para matadero: Corderos de 3 a 3,10 pesetas kilo canal; ovejas de 2,50 a 2,60; carneros de 2,80 a 2,90.

Terno salado y manteca.—Se cotiza el tocino salado para fuera de la plaza a 1'55 pesetas kilo, y para dentro a 1'85.

Manteca fundida para fuera de la plaza a 2'20; para dentro de la plaza a 2'50; idem en pella salada para fuera a 2'20; para dentro a 2'50.

Cueros y pieles en verde.—Los cueros de vacuno mayor en verde se pagan a 22 y 23 1/2 céntimos por kilo que pese la res en piel.

Los cueros de buyes de trabajo y los de toros sucos tienen de rebajo 8 pesetas en piel.

En los de vacas lecheras y reses extranjeras, en general, el rebajo es de 10 céntimos kilo.

Pieles de lanar.—Raposas de cordero, de 12 a 15 céntimos por kilo de la canal.

Las pieles de reses gallegas, bastas, negras y blancas y las portuguesas, así como las pieles con roña, tienen el correspondiente rebajo, siendo de 50 céntimos en pieza el de ganado basto.

De ternera de primera, a 2,70 pesetas kilo; de segunda, a 2,50, y de tercera, a 2,30.

DE LA PROVINCIA

Por meterse en viña ajena.

Días pasados, en Villamayor, se llevó a cabo un robo de una importante cantidad de uvas, propiedad de Antonio Herrera, el cual puso en guardia el hecho en conocimiento de las autoridades.

Activamente se practicaron gestiones, las que dieron por resultado detener, en el término municipal de dicho pueblo, a Pedro Herrera García, Felipe Nicolás Guerra, Joaquín A. de la Fuente y Basilio Pedraza de la Iglesia, a quienes se les cree autores del robo.

Se les ha puesto a disposición del Juzgado municipal del pueblo.

Padece Vd. jaqueca, vahidos, pérdida de apetito, dolores, de todo el cortejo de males que siguen a las mujeres mal regladas, tome inmediatamente el famoso

Compuesto Vegetal De Lydia E. Pinkham

(Compuesto de hierbas y raíces)
Es la medicina de una mujer para las enfermedades de las mujeres.
En todas las farmacias.

LETRAS SALMANTINAS

A LA RAZA HISPANA

Noble raza de héroes y de conquistadores, de sabios y poetas y de descubridores, bendita raza hispana!
tu semilla fecunda germinó en ambos mundos y ha labrado en la Historia los surcos más profundos que dejó raza humana.
Divinas más que humanas parecen tus proezas, milagros y no hechos semejan tus grandezas, joh, raza secular!
tú abarcas de la vida lo bello y lo sublime la gloria que enaltece, la virtud que redime, y el amor, que es la paz.
En tí caben los Cides, soldados caballeros lo mismo que los santos y místicos guerreros; la espada y el altar.
De todos fué el asombro tu ejército invencible y al ser te estrecho el mundo, tu impulso irresistible un Nuevo Mundo halló.
Y allende el mar bravo cual raza de titanes Cortés, Pizarro, Almagro, valientes capitanes, ganaron prez y honor, mientras que aquí en la árida meseta castellana el inmortal Manchego eterna gloria gana buscando el ideal;
y la inmortal Teresa, la mística andariega, en su ilusión sublime, los yerros campos riega de amor y caridad.
Así surgió la raza viril y prepotente troquelada en el yunque de aquel dolor ingente que rasgó sus entrañas.
Y cual árbol gigante que se eleva hasta el cielo, tu subiste, subiste, remontaste tu vuelo tras gloriosas hazañas.
¡Ay! de ese árbol un día las ramas desgajaron, pero veinte renuevos de sus raíces brotaron por debajo del mar, que a través de los tiempos de tu savia vivían hasta que aquellos lazos fuertes que les unían tuvieron que cortar.
No es extraño que fuera tu dolor bien profundo, fué el dolor de la madre que sus hijos al mundo trajo y el ser les dió.
Por eso tú los quieres y ellos a tí te adoran, por eso en este día todos al par imploran la bendición de Dios.

Francisco Granado.

Salamanca, Octubre 1922.

PLAZA DE TOROS DE ALBA DE TORMES

Con motivo de celebrarse las fiestas del tercer centenario de Santa Teresa de Jesús, y con el fin de facilitar recursos para la beneficencia de esta villa, se celebrará, con permiso de la autoridad y si el tiempo no lo impide, el día 15 de Octubre de 1922, una corrida de cuatro novillos, de la ganadería de D. Emilio Clavijo, vecino de esta villa, que serán lidiados, banderilleados y muertos a estoque por los valientes novilleros Paulino Jiménez (Vadillo) y Esteban Muñoz (Moya).

Sobresaliente, Mariano Guijarro (Pescadero).

Banderilleros: Bartolomé Parra (Parrita), Fernando Martín (Guerrero), Federico Manjón (Sastre), José Zamarréño (Gordito).

Puntillero, Federico Manjón (Sastre).

La corrida dará principio a las tres y media de la tarde y las puertas de la plaza se abrirán a las dos.

La banda de música de La Victoria amenizará el espectáculo.

Precio de las localidades: Palco sin entrada, 5 pesetas; entrada general, 2,25; medias entradas, 1,25.

Advertencias: Se observarán con rigor todas las disposiciones vigentes para esta clase de espectáculos.

EL ADELANTO ADMITE ENCARGOS DE SUS QUELLOS DE DEFUNCIONES DURANTE TODA LA NOCHE, EN SUS TALLERES TIPOGRAFICOS, RAMOS DEL MANZANO, NÚMERO 47. TELÉFONO NÚMERO 67.

HOMENAJE A UN MUSICO LEONES

Una comisión, integrada por representantes de los organismos culturales y fuerzas vivas de Astorga, acacia la idea de ofrendar un sencillo, eúsvio homenaje de admiración, al ilustre músico compositor astorgano, sacerdote virtuoso y preclaro, don Venancio Blanco, eximio autor de *Las mil y una canciones populares de la región leonesa*.

Las bellas páginas poético-musicales, innumerables e inéditas, que el númen excelso del maestro entretejera con el rico tesoro fluido del alma popular creadora, constituyen, a no dudarlo, una presea inestimable de arte muy delicado, de dulces y profundas emotividades; siendo también la más sutil, espontánea y gracil manifestación del más caro sentimiento.

En ellas se han reflejado, con acento suave, meliflúo o viril; inconfundible, las palpitaciones del corazón de nuestros pueblos; pueblos grises, intensamente melancólicos unos, en los que se yergue como mística promesa, única, riente, la simbólica cruz de la mística espadaña de la iglesia púberna; pueblos felices, pueblos risueños, otros, que en un mágico desbordamiento lírico de sus quereres, nos ofrecen el regalo de cálidas sensaciones de dulzuras ingustadas e irreveladas bellezas de una encantadora sugestión.

Para que toda esta soberbia obra de recopilación artística no continúe inédita, la comisión solicita la alta

Folleton de EL ADELANTO

(53)

BIBLIOTECA CALLEJA

GASTON LEROUX

LA ESPOSA DEL SOL

guinaldas, de flores y de frutas, estaba coronada por un trono dorado. Exclusivamente reservado al Sol (1), aquel trono, desaparecido hacia siglos, había sido trasladado desde las galerías de las tinieblas y colocado allí antes del alba. Aturdido por los gritos, los cantos y las danzas, Raimundo tuvo que esperar en el mismo sitio durante dos horas, esforzándose disimuladamente en conservar su puesto. Ya no veía a Huáscar y acabó por comprender que los sacerdotes que daban vueltas sin cesar al rededor del «Inthuatana» esperaban el momento del mediódia.

(1) La época de los equinoccios se celebra con festejos públicos. En lo alto del gnomo colocaba el trono del Sol; entonces, así como en los solsticios, las columnas se adornaban con guinaldas y se hacían ofrendas de flores y frutos mientras que en todo el imperio se celebraba una gran fiesta. Los peruanos disponían sus ritos y ceremonias religiosas y daban prescripciones para sus labores agrícolas con arreglo a tales períodos. El año empezaba en la fecha del solsticio de invierno. Los conquistadores españoles derribaron la mayor parte de las columnas, como manchadas de idolatría. (Garcilaso, *Reyes de la Acosta*).

Al fin, vió a Huáscar, que se había puesto una capa pluvial de oro, que brillaba como el mismo Sol. Vuelto hacia el trono del Sol, el sumo sacerdote esperó unos segundos. Luego gritó en aimara esta frase que todos repitieron en quichúa y en español: «¡El Dios está sentado en la columna en todo su esplendor!» Y después, tras de algunos instantes más de espera, dió con una palmada la señal de marcha. El dios estaba libre, queremos decir que después de haber visitado a su pueblo continuaba libremente su carrera por los cielos. El pueblo le siguió desde la tierra, de Este a Oeste.

Primero se puso en marcha el cortejo sagrado; Huáscar iba a la cabeza, seguido de algunos centenares de servidores del dios, vestidos con mucha sencillez y cuya misión consistía en desembarazar el camino de todo obstáculo y cantar mientras andaban himnos triunfales. Tras ellos apareció un centenar de personajes vestidos con túnicas vistosas a cuadros rojos y blancos, dispuestos como los casilleros de un tablero de damas. Al verlos el pueblo gritó: «¡Los amautas, los amautas!» es decir: los sabios!, y los aclamó.

Luego pasaron otros, todos vestidos de blanco, armados de martillos y mazas, de plata y cobre: eran los «porteros» del palacio real; después desfilaron los guardianes y la servidumbre del príncipe, que se distinguían por su rica librea azul y por la profusión de adornos resplandecientes; y por último los nobles, que lucían enormes pendientes.

Toda la procesión bajaba desde el «Sacsay-Huaynam» al valle y al fin apareció ante los ojos deslumbrados del pueblo congregado en aquel lugar, la colosal litera en la que conducían el doble trono de oro. Al ver al rey difunto y a su compañera viva, la muchedumbre prorrumpió en aclamaciones, manifestando con sus gritos el entusiasmo hacia el descendiente de Manco Capac y su odio salvaje hacia la que representaba la raza conquistadora, hacia la víctima que iban a ofrecer en holocausto al astro del día. Por todo el trayecto la saludó un clamoreo lígubre: «¡Muera la Coyal!» «¡Muera la Coyal!» María Teresa parecía ya tan muerta como el rey, su compañero. Se dejaba balancear al compás de los pasos de los nobles incas que llevaban la litera. Tenía una belleza de estatua, estaba tan blanca como el mármol

más blanco, y llevaba en los brazos a Cristobalito, como una Virgen al Niño Jesús.

Al sacarle de las galerías de las tinieblas les habían quitado sus trajes de piel de murciélago para ponerles la túnica de lana de vicuña, tan fina que parecía seda. Las dos «mamaconas» que debían morir, iban detrás de la litera, con la cabeza cubierta por sus velos negros. Las demás «mamaconas» y los guardianes del templo habían desaparecido. Terminaba el cortejo con una compañía de soldados quichúas que llevaban el fusil al hombro y que caminaban lentamente, al son de las flautas de huesos de muerto; los tocadores de «quenias» cerraban la marcha.

Era bastante chocante el contraste entre aquel cortejo antiguo y aquellos soldados de un ejército moderno, pero el tío Ozoux era el único que hubiese podido soportarlo, y el tío Ozoux no estaba allí. Por lo que hace a Raimundo, en cuanto vió a María Teresa se puso como loco.

Como no podía abrirse paso por entre la multitud, retrocedió para correr hacia las puertas de la ciudad en donde esperaba situarse en un buen sitio para presenciar el paso del cortejo. Pero en el momento en que llegaba al pie de la colina del mono que baila, se vió reducido a la inmovilidad por la multitud inmóvil que contemplaba la cima del «Sacsay-Huaynam» en donde, en lo alto de la torre más alta aparecía, destacándose sobre el cielo, la silueta roja de un sacerdote cuya voz resonaba en todo el valle.

Raimundo reconoció al predicador de la piedra del sacrificio, al monje rojo de Cajamarca. Y supo que era, porque lo decían a su alrededor: «el sumo sacerdote de los «quipucaymas», es decir, «de los guardianes del quipo»; esto es, los guardianes de la historia. Y la voz que resonaba en lo alto del «Sacsay-Huaynam», contaba, mientras el cortejo permanecía parado, las glorias de otros tiempos; luego recordó el día en que el «extranjero» entró por primera vez en aquella llanura con un ejército diabólico después de la muerte de Atahualpa.

Lo mismo que aquel día el sol inundaba con sus rayos la ciudad imperial en la que habían tantos altares consagrados a su culto. Innumerables edificios, que debían convertirse en ruinas, ocupaban en aquella época

el centro del valle y las laderas de las montañas en las que se recortaban sus blancas siluetas. Los incas habían huido ante su nuevo amo, aterrados por el horrible sacrilegio, por el horrible crimen de que había sido víctima la divinidad en la tierra. Y miraban con espanto a aquellos soldados de cuvas hazañas se hablaba hasta en los lugares más apartados del imperio. Contemplaron maravillados sus armas resplandecientes y su tez tan blanca que parecían ellos los hijos del sol y escucharon con su sentimiento de misterioso terror, las trompetas que lanzaban sus notas prolongadas a través de las calles de la capital, y el rumor de las pisadas de los caballeros que hacían retremir el suelo (1). Y acabaron por preguntarse, quién era el impostor, porque el jefe de los extranjeros llevaba a su lado a Manco, el descendiente de los reyes, y en su nombre disponía. ¡Y cuando el sol se ocultó aquel día tras las cordilleras, hubiera podido creerse que el Imperio de los Incas había muerto!

Pero no era así —añadió— la voz, con nueva energía. No era así puesto que el sol sigue luciendo para sus hijos, puesto que los Andes aún alzan al cielo sus picachos, puesto que Cuzco (2) el ombligo del mundo, se estrecha aún al oír la voz de sus sacerdotes, puesto que todavía permanecen en pie en el valle sagrado el «Sacsay-Huaynam» y el «Inthuatana», y puesto que al pie de las murallas santas, desfiló como en otro tiempo el cortejo del «Interaymi!»

Un grito que viene del cielo.

Al pronunciar el sacerdote estas últimas palabras, la procesión volvió a ponerse en marcha, y a no ser por el anacronismo de que los soldados quichúas con sus fusiles al hombro, hubiera podido creerse que nada había

(1) La entrada de Pizarro en Cuzco ocurrió el 15 de Noviembre de 1533. No hay estación mejor para ella que la de Pedro Sánchez y la carta de los magníficos de Jaña, seguida por Prescott en su texto. Los españoles serían quinientos, todo lo más, contra la población entera.
(2) El Cuzco quiere decir en quichúa, el «ombligo».

cooperación, valiosísima e imprescindible, de las grandes colectividades culturales y patrióticas, muy singularmente de la región leonesa, aprestándose a ofrendar al maestro insigne el simpático y elocuente homenaje de la edición de su monumental colección de selectas *Canciones populares*.

ADMINISTRACIÓN DE CONTRIBUCIONES

Sobre las relaciones juradas de empleados.

Establecido por el número 3.º del artículo 14 de la ley de Reforma tributaria de 26 de Julio último, que todas aquellas sociedades y particulares que en el plazo de tres meses, a contar desde la fecha de aquella ley, presentaran relación jurada de sus empleados con expresión de cuantas asignaciones les correspondían, quedaban exentos de los recargos y multas en que habían incurrido por no haberlo verificado en los plazos reglamentarios, y habiéndose publicado el modelo de relación a que dichos contribuyentes han de ajustarse, por R. O. de 19 de Septiembre último, se pone en conocimiento de todos aquéllos a quienes les pueda interesar a los efectos oportunos, y advirtiéndoles:

Que el modelo que se cita se facilitará a quien lo solicite en esta Administración, Negociado de Utilidades.

Que el plazo de tres meses, concedido para la presentación de la relación indicada, ha de contarse a partir del día 28 de Julio último, que fué el de la publicación de la precitada ley.

Y, por último, llama la atención de los señores contribuyentes a quienes pueda afectar esta disposición, sobre las grandes ventajas que les reportaría el acogerse a este beneficio que la ley les concede, excitándoles a que lo hagan ya; que si no lo verifican no podrán nunca alegar que la administración no les ha dado fa-

cilidades para ponerse dentro de la ley. Asimismo les manifiesta que cualquier duda o aclaración que tuvieren o desearan pueden consultarla a esta Administración.

REMILTO

Un foco de inmoralidad.

En la plazuela de San Cristóbal, números 5 y 6, hace mucho tiempo se viene observando por la vecindad de aquella plazuela y vecinos de la misma casa, varios escándalos promovidos por una de las vecinas de la casa, una mujer que se dedica clandestinamente a la trata de blancas.

El dueño de la casa lo ha puesto en conocimiento de las autoridades y la tiene ya denunciada al Juzgado municipal, donde ruega a los señores agentes del referido Juzgado pongan el remedio que sea necesario, para evitar los repetidos escándalos que no dicen nada en favor de las honradas familias que viven en la casa y en la referida plazuela.

Esperamos merecer el apoyo de las autoridades, para bien, asimismo, de la escuela de niños llamada de San José, que allí existe.

José González.

DESE PEÑARANDA

El por qué un peñarandido dió un beso a S. M. D. Alfonso XIII.

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Un pobre hombre, Cipriano González Mesonero, de misero aspecto, de cara afeitada, tuerto, demacrado, pero con un corazón de bronce, de espíritu inquieto, sencillo en el pensar, honrado en el sentir y fuerte en el obrar, se acercó a D. Alfonso cuando paseaba por las calles de esta ciudad y, abrazándole, le besó en la mejilla.

El acto realizado por este buen

hombre ha dado lugar y desde luego se presta a los comentarios que de él se han hecho. Unos dicen que no llegó a besarle al Soberano, él afirma que lo consiguió y nosotros, deseando poder brindar a nuestros lectores el motivo que le impulsó realizar sus propósitos, le abordamos con nuestro interrogatorio cuando se dispusiera a sorber una taza de té en un café de la Plaza, refiriéndonos con el orgullo patriótico y la nobleza de castellano propia en él, lo siguiente:

«Hace más de cuarenta años que abrigaba mi pecho el deseo de mostrar a S. M. la gratitud que encierra mi alma, por el acto caritativo que con migo tuvo el padre de Su Majestad, D. Alfonso XII.

El día 29 de Septiembre de 1879, estando yo de servicio de patrulla en el Palacio real, formando parte del regimiento de Húsares de Pavía, al hacer desaparecer un grupo de personas con un bastón o sombrilla, hirieron en las narices el caballo que yo montaba. Este se encabritó, proporciónándome un horrible trompazo en la mejilla derecha, fracturándose la mandíbula superior. Electo del golpe, caí conmocionado al suelo, de donde fui recogido y trasladado a la farmacia de Palacio, donde me prestaron los primeros auxilios.

Al día siguiente, un ayudante de S. M., el Rey me visitó para informarme, en nombre del Rey, de mi estado, prodigándome, por encargo especial suyo, palabras de consuelo e infiltrando en mi espíritu ánimo.

Durante mi estancia en el Hospital, me honraron con su visita Sus Majestades, don Alfonso XII y doña María Cristina, a quien tuve la inmensa dicha de besar sus reales manos.

Al ser dado de alta, por conducto del mayordomo mayor de Palacio, y en nombre de los Reyes, me fueron entregadas 500 pesetas en metálico; desde entonces concebí la idea de besar a S. M., cosa que no logré, ni en Madrid, siendo pequeño nuestro Monarca de hoy, aunque lo intenta-

ra, pues no sé cómo me he podido contener tanto tiempo.

Esta dicha, la de pagar una deuda de gratitud, se me estaba reservada para realizarla en mi pueblo, donde todos me conocen, y donde nadie puede tomarla como una locura.

Se me ha quitado un gran peso de encima. Ya estoy satisfecho, amigo Dueñas. ¡Tú no sabes lo que son cuarenta años preocupado de un deseo ferviente!

Nosotros estrechamos su mano, como si hubiéramos estrechado la de un héroe que triunfa, sin mirarle sus ojos pitucos, que parecían agrandarse, para que concibiéramos mejor la satisfacción que le ha producido este acto, que ha causado en Peñaranda enorme impresión.

Ha sido beso de gratitud, de cariño, que otros expresan con palabras y este viejo no ha sabido demostrarlo más que con obras. Ha sido la locura de un cuerdo, que mientras la multitud continuaba aclamando frenética a S. M., él lloraba emocionado, arrojando lágrimas de alegría.

Manuel Dueñas.



NOTICIAS

Don Ricardo González, en conmemoración del XVIII aniversario de su querido hijo D. Justo (q. e. p. d.), ha donado a la Asociación de Mendicidad, 50 pesetas.

SUBASTA

El día 13 del actual, y a las once horas, tendrá lugar en esta Delegación de Hacienda la venta en pública subasta de veintinueve cabezas de ganado lanar, tasadas en 252 pesetas. Salamanca, 11 de Octubre de 1922.—El Oficial Vista, Nicolás Sistiaga. 1-1

MARIA CASAS

acreditada modista de Viteria, expondrá en el Hotel Ferninus, los últimos modelos de París, en los días 11 al 14. 12 y 13

LUDEÑA Dentista

Trabaja con todos los adelantos modernos. Plaza Mayor, 10, principal, Salamanca. m. j. s.

Según nos informan de Tarazona de Guareña, las pérdidas ocasionadas con el incendio que allí ocurrió hace pocos días, ascienden a veintisiete mil pesetas.

DR. MUÑOZ OREA

Ex-interno de la Facultad de Medicina. Especialista en enfermedades de la piel y vías urinarias.—Zamora, 35, principal. Consulta, de nueve a doce.—Curaciones, de diez y nueve a veintuna. Practicante: don Anastasio Mateos, del ferrocarril de M. S.—Los jueves tiene destinada una consulta para los enfermos pobres.

EL 606 Y EL 914

los inyecta el médico especialista en enfermedades secretas D. Ramón Aceedo, con treinta y cuatro años de práctica. Calle del Jesús, número 7.—Consulta: De once a una y de cinco a nueve.

Pedid en casa de PRIETO el mejor café.

TORREFACTO MONTALBAN

Desea madrina de guerra el joven de esta provincia, Victor Cuadrado Jiménez.

Dirigirse regimiento Serrano, 69. sexta compañía del primer batallón, Ceuta.

JABON ZOTAL

MEDICINAL Y DE TOCADOR CURA LAS ENFERMEDADES DE LA PIEL

Quando vuestras fiebres palúdicas no desaparecan, tomar **Quinarfer** y os curaran rapidamente.

CLINICA DE LOS DOCTORES

ALONSO Y SALCEDO

Enfermedades de la vista. Plaza de la Libertad, núm. 9.—Salamanca. Consulta, de once a una. 1-1

Enfermedades de la garganta, nariz y oídos. Clínica del

DR. INFANTE

Doctor Riesco, 58, duplicado. 1-6-11-16-21-28

A las siete de esta mañana, ha salido el tren especial, para Alba de Tormes, una numerosa peregrinación teresiana de damas salmantinas.

SERAFIN GIL

Médico dentista. Horas de consulta: De diez a una y de cuatro a seis. Doctor Riesco, 12 y 14, segundo.

DR. MUELLEDES

Jefe del dispensario anti-venéreo. Sífilis.—Ultramicroscopia, Wassermann (diagnóstico), Salvarsanes, Bismúticos (tratamiento).—Piel: Depilación eléctrica, úlcera eficaz.—Urinarias: Uretroscopia, etc.—Verrugas, 22. 1-2

DR. DIAZ REDONDO

ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS. Profesor de la Facultad de Medicina.—Consulta, de doce a una y de cuatro a cinco. Calle del Jesús, 22. 1-2

DR. HEREDIA

Profesor auxiliar de la Facultad de Medicina. H. trasladado su domicilio y consulta de cirugía general a la calle del Dr. Riesco, número 70. 2-1

CAJA DE AHORROS Y MONTE DE PIEDAD

ZAMORA, 27. ISABELES, 1.

Salamanca.

ESTABLECIMIENTO FUNDADO EN EL AÑO DE 1881.

REALIZA LAS SIGUIENTES OPERACIONES.

Caja de Ahorros: Abonando interés de cuatro y cuatro y medio por ciento.

Huchas de Ahorro: Muy prácticas para ahorrar, a domicilio. Alquiler anual: Cincuenta céntimos.

Préstamos: Con garantía hipotecaria y personal.

Créditos en cuenta corriente: Con garantía personal de valores del Estado, mercancías depositadas en los Almacenes generales de Salamanca, y sobre monedas extranjeras.

Funciona como Caja de Previsión Social, colaboradora del Instituto Nacional de Previsión, teniendo en este ramo operaciones de ahorro, seguro obrero obligatorio y pensiones.

Horas de oficina: De nueve y media de la mañana a una de la tarde y de cuatro a seis. Días festivos: De nueve y media a doce.

EL CONSEJO DE ADMINISTRACION está formado por prestigiosos salmantinos, como son: Presidente, don Fernando García Sánchez; Vicepresidente, don Fernando Iscar Pezra; don Vicente García Martín; don Francisco Núñez Lquero; don Gonzalo Miguel del Corral; don Manuel González Calzada; don José Villar Andrés; don Jesús Sánchez y Sánchez; don Antonio Crespo Colmenar; don Enrique Esperabé Artega; don Filiberto Villalobos; don Cándido García Barrado; don Rafael González Cobos; don Julio Ibáñez Moreno; don Juan Estella Sánchez; don Vicente Pereda; don Mariano Rodríguez y Rodríguez; don Manuel Ambrosio Bellido; don Angel Lorente; don Juan Mirat Dominguez; don Luis Infante Ortiz; don Tomás Sánchez Sierra; don José Gordo Contenera. y don Emilio Roman Retuerto. 4 y 1.

LA CANTABRICA

PESCADERIA

PLAZA DEL CORRALLO. TELEFONO, 208. SALAMANCA

ESTA CASA RECOMIENDA AL PUBLICO VEA SUS PRECIOS ANTES DE EFECTUAR LAS COMPRAS -- PESCADOS Y MARISCOS DE TODAS CLASES

Envíos para fuera de la capital, en cajas frigoríficas

GRAN FABRICA Y TALLER

DE CONSTRUCCION REPARACION Y MODIFICACION DE COCHES DE TODAS CLASES. MOVIDOS POR ENERGIA ELECTRICA

Casa fundada en 1860

ELEGANCIA :: BUEN GUSTO :: ECONOMIA Y SOLIDEZ

CONSTRUCCION DE CARROSERIES. REPARACIONES. PINTURA Y GUARNECIDO, EN LOS ACREDITADOS TALLERES DE

HIJO DE V. BOMATI

Siempre para su entrega inmediata, coches nuevos y seminuevos restaurados, Lantaux, Berinas, Familiares, Cestas, Milores, Charrets, etc., etc.

VISITAD SUS ESTABLECIMIENTOS Y OS CONVENCEREIS

Zamora, núm. 57 - Salamanca. 10-8

100 transformadores y 300 motores eléctricos

Transformadores desde 5 a 500 kilw., a los voltajes desde 2.000 a 30.000 en alta tensión, y de 120 a 500 voltajes en baja y motores desde 1/4 hasta 300 H-P a los voltajes desde 120 a 500 voltios; todos en existencia y en toda clase de corrientes. Grupos motores-bombas, motores Diesel y gasolina.—Proyectos y presupuestos de centrales e instalaciones, Material eléctrico en general. Todo de las mejores marcas.—Precios sin competencia.

E. ROMERO.—San Sebastián.

Plaza de Bilbao, 1 Te éfono 2 96

Interesante.

El procurador Redondo compra todos los créditos cobrables e de dudoso cobro, mediante un pequeño descuento, evitando de los acreedores se vean precisados a reclamarlos judicialmente. Redondo formula y tramita reclamaciones a los ferrocarriles, administrativa y judicialmente. Redondo gestiona cuanto se relaciona con el Real decreto sobre alquileres; en desahucios, revisión de contratos de arrendamiento para regular la renta, etc. Redondo se encarga de asuntos judiciales y administrativos obtener préstamos, compra venta de fincas, administraciones, etc., etc. Doctor Riesco, núm. 79, principal. Salamanca. 11-11

Banco del Oeste de España.

Domicilio social: SALAMANCA

Calle de Zamora, núm. 2 (edificio de su propiedad).

Capital: 10.000.000 de pesetas

Sucursales: Béjar, Peñaranda y Plasencia

Principales operaciones que realiza este Establecimiento:

Cuentas corrientes a la vista y a plazo, en moneda nacional y extranjera. Descuento y negociación de letras. Cobro y descuento de cupones y títulos amortizados. Compra-venta de toda clase de fondos públicos y valores industriales en las Bolsas de Bilbao, Madrid, Barcelona, París, Londres, New York, etc. Aceptaciones, domiciliaciones y créditos en las principales plazas bancables del mundo. Préstamos y cuentas de crédito con garantía personal, de fondos públicos, valores industriales, moneda, etc. Giros, cartas de crédito, órdenes telegráficas, etc. Depósito de valores, suscripciones a empréstitos, canje y renovación de títulos, conversiones, etc. Custodia de títulos y de valores. Negociación de francos, litras, marcos, dólares, escudos, etc. Seguro de cambio, seguros de emisión y, en general, toda clase de operaciones de Banca y Bolsa.

Caja de Ahorros: 4 por 100 de interés.

Deposiciones ordinarias y giro de cheques, sin recargo, un año dos años, tres años, etcétera, abonándose trimestral y semestralmente crecidos intereses; tanto más elevados cuanto mayor sea el plazo de la imposición. Depósitos selectivos en efectivo. Huchas de ahorro.

Horas de oficina: De nueve y media a una y media, y de tres y media a cinco y media.

GRANDES ALMACENES

DE

PEREZ Y PARADINAS

PLAZA DEL MERCADO, 38.

Recibida una importante cantidad de MAN-

TONES CIALES, pelo y paño, a precios

baratísimos, recomendamos a nuestra clientela se provea de ellos por lo excepcional

en sus precios.

en sus precios.

en sus precios.

en sus precios.

en sus precios.

en sus precios.

en sus precios.

en sus precios.

en sus precios.

en sus precios.

en sus precios.

en sus precios.

en sus precios.

en sus precios.

en sus precios.

PARA COLEGIALES

Vasos, cubiertos, cajas de aseo,

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

: camisas y géneros de punto :

INFORMACION TELEFONICA Y TELEGRAFICA

MADRID - PROVINCIAS - EXTRANJERO

El general Burguete sale para Marruecos y hace declaraciones.-La función de anoche en Apolo, en honor del Shah de Persia.-Mensaje de Mella y asamblea tradicionalista en Zaragoza. - Otras noticias.

Noticias de tarde y noche.

Millán de Priego, al ser requerido por el juez, no comparece en el Juzgado.

Madrid, 11 (12 n.)

El día en Madrid.

Salida del alto comisario.

El general Burguete dedicó toda la tarde de hoy a hacer diferentes visitas de despedida con motivo de su marcha a Marruecos.

Y anoche, a las ocho y veinte, en el expreso de Andalucía, salió para África, acudiendo a la estación a despedirle, el subsecretario de Guerra, general Barrera, las autoridades y muchísimos militares.

El alto comisario habló breves momentos antes antes de partir el tren, dando a conocer las impresiones de su estancia en Madrid.

Optimismo de Burguete.

El general marcha satisfechísimo del resultado de su viaje y de la confianza amplia que en él ha depositado el Gobierno.

Igualmente va muy contento del feliz estado de su enfermedad, de la cual se encuentra mejorado, según ha resultado del reconocimiento minucioso que le ha hecho el especialista.

Tal mejoría ha experimentado Burguete, que su pasada dolencia de estómago no le ha impedido aceptar dos bañetes diarios, uno de los cuales ha sido dado en su obsequio por el presidente y secretario de la Cámara de Comercio, que constituyen la Junta consultiva y el consejo de este organismo.

En cuanto al resultado de su gestión política, principal causa que ha movido su viaje, ha sido igualmente satisfactorio, y Burguete después de sus conferencias con Sánchez Guerra, ha logrado tener la más grande confianza del Gobierno, que le deja en absoluta libertad para que intente los planes que ha expuesto en estos últimos días.

El Gobierno no pondrá obstáculo alguno a su labor, mostrándose propicio a que se intensifique la acción política en toda la zona de nuestro protectorado, e intensificación que se acentuará en Beni Urriaguel, llevando, como principal objetivo, el rescate de los prisioneros.

Se espera que el resultado muy positivo la proyectada penetración pacífica de Burguete, y dentro de poco, cuando su acción llegue al grado de mayor eficacia, solo necesitaremos el ejército para consolidar la ocupación de las posiciones que se haya atraído.

El plan de Burguete ha sido aceptado sin limitación alguna por parte del jefe del Gobierno. Lo cual confirma las múltiples declaraciones que ha hecho aquél en diferentes ocasiones.

Por otra parte, Burguete nunca pensó llegar a la ocupación de Alhucemas con una excesiva movilización de contingentes que nos ocasionasen gran número de bajas, siendo el primero en economizar las preciosas vidas de nuestros soldados que no debemos sacrificar inútilmente.

Nada más distante de la verdad, que las afirmaciones que se han hecho por determinados organismos de la Prensa, acerca de la pretendida idea de Burguete, de intentar una operación decisiva en Alhucemas, costase lo que costase.

Pero al mismo tiempo, tan poco cree el general si se deba consentir que una pequeña porción de terreno permanezca fuera del protectorado español que ahora comienza, teniendo en nuestras manos medios suficientes para reducirlo y conquistarlo.

La Fiesta de la Raza.

Con motivo de celebrarse la Fiesta de la Raza, se organizará una manifestación en el paseo de Recoletos, integrada por alumnos de las escuelas nacionales y municipales, comisiones del Ayuntamiento, representantes de las repúblicas americanas, representaciones de la Universidad y Academias que se dirigirán a la estatua de Colón, en cuyo pedestal depositarán ramos de flores.

Se leerá una carta de Grandmontagne y después se descubrirá una lápida en la Gloria del Cisne.

Dicha lápida estará dedicada a Rubén Darío, al inmortal poeta americano.

El alcalde y un representante americano, pronunciaron discursos alusivos al acto, cantando el glorioso

ideal que se conmemora en esta fiesta.

Los periódicos se ocupan de las Juntas de Defensa, atacándolas vivamente.

Vuelvan a surgir las censuras y los comentarios de la Prensa diaria contra las comisiones informativas del Ejército, cuya cuestión se ha agudizado por la equívoca actitud observada por el arma de Infantería en la última conferencia del jefe del Tercio.

El artículo de fondo del *Diario Universal* ataca a las juntas, diciendo que el pleito militar se recrudece y que esto es deshonroso pidiendo la suspensión de esta dictadura vergonzante.

Dice que los que suscriben y apoyan estas Juntas debían formar en la vanguardia, siendo los primeros en sacrificar sus vidas. De este modo se rectificarían añejas torpezas, que de no rectificarse presagian un trágico porvenir, que aún puede evitarse a tiempo.

Los prudentes deben abandonar su prudencia; los fríos, calentarse; los cautos y tímidos, desenmascarse y ofrecer a la vindicta pública a los que han provocado el conflicto y son la causa de los múltiples males que nos amenazan.

Hay que decidirse a ir contra el favor de algunos beneficiados y no dar oídos más que a la conciencia y al deber.

También el fondo del *Heraldo* censura la actuación de la comisión informativa del arma de infantería, diciendo que otra vez surge la pesadilla de las Juntas, cuya labor desorganiza el ejército y acabará con la disciplina militar.

Los militares, que conocen África y el enemigo, saben mejor que nadie las condiciones en que debemos manifestarnos y la acción contraproducente de las comisiones informativas.

El Gobierno no debe cruzarse de brazos y acometer resueltamente el problema, manteniendo siempre el respeto a la voluntad soberana.

Para intentar, cuenta con todas las simpatías de la opinión, pues si lo acomete en esta forma, no ocurrirá nada, absolutamente nada; será una segunda edición de la pasada huelga de Correos.

Millán Astray no volverá a Marruecos.

Por la actitud de determinados elementos, es muy posible que Millán Astray no vaya nuevamente a África.

Más del desfalco de Larache.

Se ha firmado el decreto concediendo el retiro al teniente coronel de Intendencia, Sr. Cánovas, subintendente de Larache.

Las noticias que llegan de este punto acusan que el proceso instruido con motivo del desfalco de un millón de pesetas, realizado por el capitán Jordán, se desarrolla activamente, contando con la enérgica intervención de Sanjurjo y el Alto Comisario, quien ha asumido para este asunto la delicada misión de representar a la autoridad judicial.

El capitán Jordán ha desmentido a algunos amigos suyos que le han visitado en Prisiones Militares, variadas de las manifestaciones que se le atribuyen y que han sido publicadas por la Prensa.

El comandante de Intendencia, señor Montes, que se halla también procesado con motivo del desfalco, ha solicitado que le defienda D. Melquiades Alvarez, quien se ha excusado de aceptar el compromiso.

Regreso del Shah de Persia.

A las seis de la tarde ha regresado de Toledo el Soberano persa acompañado de D. Alfonso y del presidente del Consejo y de su respectivo séquito.

Acudieron a recibirle las autoridades.

Por el paseo del Prado, Recoletos y los boulevares, marcharon a Palacio, siendo ovacionados en el camino.

Bugallal aplaza su llegada a Madrid.

El presidente del Congreso, señor Bugallal, ha retrasado su viaje a Madrid, a donde llegará el 17.

Un cablegrama del Gobierno cubano.

La Legación de Cuba ha recibido

por cable un comunicado del Gobierno de su país, en el que se le da cuenta de que el Congreso ha aprobado el acta de la ley de empréstito exterior, para satisfacer las obligaciones atrasadas de la república, a lo cual le da mucha importancia porque establece, sobre sólida base, las finanzas del Gobierno, relativas a la solución de los créditos del país.

El pleito de los ingenieros industriales.

Trescientos alumnos de la Escuela de ingenieros industriales, improvisaron hoy una manifestación que se dirigió desde dicha escuela al domicilio del conde de Romanones.

Subió a visitarle una comisión con el objeto de expresar su agradecimiento por la actitud adoptada por el conde al ser requerido su apoyo por los alumnos para defender sus intereses, lesionados por el reciente decreto, en virtud del cual se conceden a los artilleros militares amplias prerrogativas y facilidades para despedirse, dentro de la esfera civil, funciones de la absoluta y exclusiva competencia de los ingenieros.

El conde se ofreció incondicionalmente para cuanto necesitasen, reiterándoles una vez más su apoyo.

Se comprometió a defender, ante el Parlamento, o donde fuese necesario, sus justas peticiones, que él juzgaba dignas de protección.

Como fundador de la Escuela, se desahogó en elogios para ella, alentándoles a perseverar en la conducta que habían adoptado.

Se le tributó una cariñosa manifestación de simpatía por parte de los escolares y después se disolvieron pacíficamente en perfecto orden.

Elogios del Shah de Persia.

El Alcalde de Madrid, ha manifestado que el Shah de Persia se ha desahogado en calurosos elogios para la Corte, la cual le ha condecorado grandemente.

Otra hazaña de D. Millán.

En una nota de la Dirección general de Seguridad, se atacaba la dignidad personal, injuriando gravemente al alicantino Samper, con motivo de las recientes denuncias formuladas contra la Sociedad Los Amigos Previsores.

Dicho señor ha entablado una querrela contra el Director de Seguridad y el proceder molesto del mismo.

El Juzgado del distrito de Palacio citó a don Millán al acto de conciliación que debía celebrarse hoy, pero Millán de Priego no compareció, causando la natural extrañeza al juez.

En cambio envió un voluminoso informe con resultados y considerandos, definiendo la notoria ilegalidad y las faltas de respeto cometidas citándole a comparecencia, sin tener en cuenta su elevada jerarquía dentro de la jurisdicción policíaca.

El Sr. Samper, autor de la denuncia, fué multado en virtud de esto por el director con doscientas cincuenta pesetas.

Tampoco el alguacil que le llevó la citación quedó libre de responsabilidad, siendo igualmente multado.

En cuanto al juez le amonestó para que siempre que se presenten actos análogos a éste, suprima toda citación, enviándola al ministro de la Gobernación.

Los comentarios que esto ha producido son muy variados, y sobre todo ahora que es una ocasión en la que D. Millán se encuentra abiertamente en contra de la opinión, por repetidos desaciertos que le han colocado en manifiesta desaprobación de su conducta, sobre todo en las quinceñas impuestas a los obreros, que han motivado denuncias múltiples, a propósito de ellas.

Este proceder ha molestado también grandemente a los jueces, y entre la gente de toga se ha visto con el natural disgusto el acuerdo tomado por D. Millán.

Se dice que los diez jueces municipales de Madrid piensan acudir al ministro de Justicia para que intervenga en tan manifiesta ilegalidad.

Los periódicos censuran la actitud del director de Seguridad, protestando de que se cierre el único camino que tenemos para defendernos de los ataques de la autoridad cuando no tienen justificación.

El inspector de Orden público, gravísimo.

El inspector general de Orden público se encuentra gravísimo de resultas de una congestión cerebral.

Ayer trabajó durante todo el día con gran actividad por la llegada del Shah de Persia y al regresar a su domicilio se sintió repentinamente enfermo, perdiendo el conocimiento.

Un accidente.

Después del desfile verificado ayer, sufrió una caída del caballo el gene-

ral Federico Berenguer, que mandaba una de las brigadas que tomaron parte en la formación.

A consecuencia del golpe recibió una pequeña herida en el pie derecho, que le ha obligado a guardar cama.

El incidente de anoche.

A causa del incidente desarrollado a última hora de la madrugada, entre el escritor Carlos Micó y el capitán del Tercio, señor Pérez Palacios, en el interior de un lujoso café de la calle de Alcalá, el capitán sufrió algunas lesiones, de las cuales tuvo que ser curado en la Casa de Socorro.

En la Comisaría declararon ambos que el incidente había sido provocado por una delicada cuestión de honor, pendiente entre los dos.

Varios artículos que Micó había publicado relativos a la campaña de Marruecos y en los que se hacían algunas alusiones ofensivas para ciertos oficiales del ejército, motivaron que le juzgase un tribunal de honor.

Se dice que existe un acta comprometedorá para el escritor, quien a su vez afirma que tiene en su poder una carta de rehabilitación.

El Sr. Micó fué conducido a Pri-

erías Militares, donde declaró ante el juez de guardia, quien lo puso poco después en libertad.

La Bolsa.

Cotizaciones del día 11 de Octubre de 1922.

Interior 4 por 100, 70,10.
Exterior 4 por 100, 87,00.
Amortizable viejo, 95,00.
Amortizable 1917, 94,50.
Amortizable 4 por 100, 00,00.
Acciones del Banco de España, 568,00.
Banco Español Río de la Plata, 228,00.
Ferrocarriles del Norte, 000,00.
Ferrocarriles de M. Z. A., 343,75.
Compañía Arrendataria de Tabacos, 249,00.
Cédulas Hipotecarias 5 por 100, 99,50.

Francos, 49,60.
Libras esterlinas, 29,02.
Dollares, 6,56.
Francos belgas, 46,00.
Francos suizos, 000,00.
Marcos, 0,20.
Liras, 27,80.
Escudos portugueses, 0,32.

RIVERA

De madrugada.

El Gobierno de Angora pide la abdicación de Kemal Pachá y le busca sucesor

Madrid, 11 (2 m.)

Más del Shah de Persia.

EN TOLEDO

La visita del Shah de Persia.

Acompañado de D. Alfonso y del Presidente del Consejo, llegó a esta ciudad el Soberano persa, siendo recibido por un numerosísimo público que lo aclamó incesantemente.

En los balcones había gran número de banderas con los colores nacionales y la fachada de la sucursal de la fábrica de armas estaba decorada artísticamente.

A tributarle los honores de ordenanza acudió una compañía de cadetes con bandera y música, representaciones oficiales, autoridades y comisiones civiles y militares.

Al llegar los Soberanos la música ejecutó el *Himno Persa*.

Los Soberanos de Persia y España, desde la estación y entre constantes aclamaciones, se dirigieron a la Catedral, donde los recibieron el Cabildo.

El artístico templo estaba adornado con tapices y alfombras, del siglo XV.

Seguidamente visitaron la Academia de Infantería, siendo recibidos por el director y la oficialidad. Recorrieron las dependencias y D. Alfonso revisó algunas papeleras de los alumnos.

Al ver D. Alfonso su retrato en la papelería de un cadete, lo cogió y lo puso su dedicatoria.

En otras halló el retrato de algunos jefes y oficiales del Arma de Caballería, exclamando:

—Esto me agrada porque esos retratos demuestran que los *pipis* no odian al Arma de Caballería.

Después de visitar las dependencias, permaneció un largo rato viendo el museo del arma de infantería.

Luego se trasladaron a los museos del Greco y de San Juan de los Reyes, y a continuación fueron al campo de tiro, donde les esperaban los cadetes del arma de infantería.

Los Soberanos les pasaron revista y formaron dos compañías, haciendo operaciones de carga y descarga, y otra tercera simuló un combate.

Desde este punto se trasladaron a los hospitales, marchando luego a la estación.

Durante todo el trayecto la muchedumbre, que invadía las calles, les tributó grandes ovaciones.

EN MADRID

Comida íntima en Palacio.

El Rey D. Alfonso y el Shah de Persia, con sus respectivos séquitos, comieron íntimamente en Palacio.

Antes de terminar la comida regia, el embajador de Francia estuvo en la mayordomía de Palacio, dejando su tréjeta.

Las reales personas a Apolo. Ovaciones entusiastas.

A las diez y cuarto salieron de Palacio el Rey y el Soberano de Persia, con sus séquitos, dirigiéndose al teatro Apolo.

Las calles del tránsito de las comitivas reales, estaban atestadas de público, que no cesó de aclamar a los Soberanos.

En el primer automóvil iban don Alfonso, el Shah, la Reina D.^a Victoria Eugenia y la princesa Isabel de Orleans.

En los restantes vehículos marchaba la comitiva. El Rey y el Shah, vestían de frac, y el séquito de frac azul y pantalón corto.

Se representó en Apolo la revista titulada *El Arco Iris*.

La sala ofrecía un aspecto brillantísimo y estaba adornado artísticamente.

Al aparecer en el palco regio los Reyes, fueron objeto de una inmensa ovación.

La orquesta ejecutó el *Himno Persa* y la *Marcha Real*, que el público oyó silenciosamente y puesto en pie.

En el teatro y en palcos próximos al de los Reyes, se veía al Gobierno, a las autoridades y a la aristocracia.

Noticias de Marruecos.

Agresión a una avanzadilla.

El general encargado del despacho de asuntos del Ejército de África, comunica lo que sigue:

En los territorios de Ceuta, Tetuán, Larache y los Peñones de Vélez y Alhucemas, sin novedad.

En el de Melilla fué agredida la fuerza encargada del establecimiento de servicios en la avanzadilla de Tamasusin.

Desconozco los detalles de la agresión y su importancia; tan pronto como los reciba los comunicaré a su ministerio.

TETUAN

Nuestras tropas abandonan Tazarut.

Sábese que a virtud del armisticio concertado con el Raisuli, nuestras tropas han abandonado Tazarut, ocupando los puntos designados por el alto mando, los cuales garantizan la normalidad y seguridad de aquella posición.

El Raisuli vive en tiendas de campaña con su familia y las de sus mejores adictos, hasta que se realicen las obras de reparación de su palacio, que casi fué destruido durante la época de las hostilidades.

Las fiestas de Xauen.

Mañana partirán de Tetuán las autoridades con dirección a Xauen, con objeto de asistir a las fiestas que se celebrarán en aquella ciudad, para conmemorar su pacificación y sumisión a España.

Tabores a Melilla.

Mañana marcharán a Melilla dos tabores de policía, uno de caballería y el resto formado por la mehalla jerifiana.

La repatriación de fuerzas.

Con la mayor actividad se están llevando a cabo los preparativos para la repatriación de las fuerzas de la península.

La Junta de Sanidad - Medidas contra la peste bubónica.

La Junta local de Sanidad viene celebrando frecuentes reuniones a las que asiste un representante del Jalifa, presidiéndolas el consul de

España, con objeto de adoptar las medidas preventivas que son necesarias para evitar la propagación de la peste bubónica que se ha desarrollado en Orán y Casablanca.

Entre los acuerdos adoptados por la Junta de Sanidad, figura el establecimiento de estaciones sanitarias en Río Martín y Rincón-Medick. También se establecerá un lazareto.

La opinión pública se muestra alarmadísima.

Otras noticias

SEVILLA

La marcha del heredero de Italia.

A bordo del cazatorpedero *San Martino* ha marchado a Cádiz el príncipe Piamonte, heredero de la corona de Italia.

El egregio personaje fué despedido por las autoridades y el infante don Carlos, mostrándose satisfechísimo de su estancia en esta ciudad.

El *San Martino* desde Cádiz, zarpará con rumbo a Gibraltar.

ZARAGOZA

Representantes de Cámaras de Comercio de Francia.

Han llegado a esta ciudad los representantes de las Cámaras de Comercio de Bavona y Pau.

Al llegar el tren, en los andenes de la estación del Norte se hallaban las autoridades, el Sr. Paraiso y los presidentes de otras entidades económicas.

Fueron recibidos con entusiastas vivas a Francia, a los que vitorearon con repetidos vivas a España.

El Sindicato de Banco y Bolsa no irá a la huelga.

El Sindicato de Banco y Bolsa adicto a los Sindicatos libres, ha retirado el oficio de huelga que habían presentado en el Gobierno civil, y a virtud del cual la huelga iba a ser planteada mañana, nombrando una comisión mixta que intervenga en todos los conflictos que sobrevengan sin dar intervención a ningún elemento extraño.

Rebajas de artículos de primera necesidad.

La comisión de abastos se ha reunido, acordando rebajar un 50 por 100 el precio del carbón y dentro de pocos días rebajará el precio del pan.

Continúan los cacheos.

La policía ha reanudado los cacheos en las calles céntricas de la población, en la Barceloneta, en Sans y en San Martín.

Recogió infinidad de armas de fuego y blancas.

Detuvo a un individuo, al que le ocupó una pistola, resultando ser un somatén de San Martín.

En la Escuela Industrial.

Se ha verificado, en la Escuela Industrial, la entrega de una artística placa de plata, que regalan los alumnos a su director.

Extranjero.

ATENAS

Refugiados cristianos.-La evacuación de Tracia.

Procedentes de Constantinopla han llegado mil refugiados cristianos, los cuales refieren los horrores que ha cometido las tropas turcas.

Una comisión de diputados de Tracia han marchado a varias poblaciones de este territorio, con objeto de asistir a la evacuación de la población civil.

Cálculase en cuatrocientos treinta mil las personas que evacuarán el territorio.

El número de fugitivos procedentes del Asia Menor, asciende al de 100.000.

El presidente Gounaris condenado a pena de muerte.

Los revolucionarios griegos han condenado a pena de muerte al ex-presidente del último Consejo de ministros del 19, rey Constantino, señor Gounaris.

Venezelos, no interviene en la política.

Afirmase que el jefe de los revolucionarios, Sr. Venezelos, no quiere participar en ningún acto político.

También se niega a presentar su candidatura en las elecciones legislativas en el caso de que éstas se convoquen antes de concertar la paz con Turquía.

El Gobierno tiene formado el propósito de no promover las elecciones generales hasta que no haya solución a las graves cuestiones que afectan a Grecia.

Continúa en 6.ª plana nuestra información telefónica.

CONSTANTINOPLA

Las proposiciones de los aliados son aceptadas con condiciones.

Las últimas noticias acerca de la conferencia de Mudani, comunican que los delegados griegos aceptaron las proposiciones de los aliados con dos condiciones.

Primera. Prolongación del plazo para la evacuación de Tracia.

Segunda. El mantenimiento de la frontera de 1914 del Maritza.

La actitud de los delegados griegos ha causado impresión favorable en los aliados.

El Sultán de Turquía se trasladó a la mezquita. Manifestación de desagrado.

El Sultán de Turquía se trasladó a la mezquita con objeto de dar gracias por el triunfo de las armas otomanas.

Como le acompañara el goberna-

dor de Malta, los oficiales turcos que mandaban las tropas que iban a tributarles honores antes de pasar el gobernador de Malta, le volvieron la cabeza, como manifestación de desagrado.

La asamblea de Angora acuerda la abdicación del Sultán.— El sucesor

La asamblea nacional de Angora ha acordado por unanimidad la abdicación del Sultán.

Esta no tendrá carácter oficial hasta que no se resuelva la cuestión de Oriente para evitar que sobrevengan disturbios que fácilmente pudieran originar sangrientos conflictos.

Sucesor será Abdul-Bajá. Este es muy popular y muy querido por todas las clases sociales de Constantinopla, y su elevación al trono no originará los disturbios que se temían.

RIVERA

Estos amenazan con declararse en huelga si antes del día 16 los patronos no acceden al aumento de cinco pesetas en los jornales y rebaja de la jornada de trabajo.

Un carretero, llamado Andrés Arrainz, que marcha con su vehículo por la carretera de Plencia, fué sorprendido por tres hombres enmascarados, quienes le atacaron, robándole 500 pesetas que llevaba en la cartera.

Los ladrones obligaron al carretero a abandonar el carruaje.

Después se dieron a la fuga. Andrés Arrainz está enfermo, a consecuencia del susto sufrido.

SEVILLA

Llegan los regulares.—La escolta real.—Una proclama.

Ha llegado el vapor Escolano, conduciendo a las tropas regulares de Larache.

En tren especial llegará hoy a las once de la mañana, la escolta real.

El alcalde ha publicado una proclama dirigida al vecindario, en la que invita a éste a que se asocie con entusiasmo a las fiestas patrióticas que han de tener lugar.

BARCELONA

Monederos falsos.—Desgracia. Un detenido.—La venta clandestina de cocaína, morfina y opio.—Una huelga

Desde hace algunos días, y en virtud de denuncia presentada en la comisaría de un distrito de la ciudad condal, una brigada de policías trabajaba para descubrir el paradero de unos individuos a quienes se les suponía monederos falsos.

Los trabajos de la policía han tenido por resultado la detención de Adrián Ferrera y Francisco Villa.

Al ser detenidos se le ocuparon al primero buen número de billetes falsos, y al practicarse, después, un registro en su domicilio, la policía encontró cuarenta y un billetes más, falsos.

El Adrián declaró que se los había dado Francisco Villa, para que se los entregara en la plaza de Medinaceli a un señor, cuyo nombre no supo decir.

El tren descendente de Francia, arrolló a un individuo llamado Francisco Sarriol, matándole.

Ha sido detenido Francisco Expósito, por amenazar de muerte a Juan Serra y Juan García.

Ha sido presentada una denuncia por el comercio ilegal de cocaína, morfina y opio, al que, según parece se dedican los ripulantes de un barco que con frecuencia arriba a este puerto.

Los operarios de la fábrica de harinas La Estrella, amenazan con declararse en huelga ante la negativa de los patronos de aceptar las mejoras de jornales que tienen presentadas.

LONDRES

Fallecimiento.

Dicen de Londres que ha fallecido el opulento propietario conocido por el «Rey del cobre».

LISBOA

Llega el presidente.

Procedente del Brasil ha llegado el presidente de la república, doctor Almeida.

El pueblo le tributó un entusiasta y cariñoso recibimiento.

Poco después se reunió el Consejo de ministros examinando la situación interior y planteándose el problema de si habían los ministros de dimitir o seguir en el Poder.

Aún no se sabe que determinación adoptarán.

CANADA

Formidable incendio.

Participan de Toronto (Canadá), que un formidable incendio, desarrollado en unos bosques, está causando horribles estragos.

El territorio incendiado alcanza a muchos miles de hectáreas.

Hasta ahora han muerto cuarenta y cuatro personas y más de 8.000 quedan sin hogar.

RIVERA

PARIS

La mujer y las carreras de caballos.

(Informaciones mundiales).

El hombre juega por vicio o por recurso: la mujer, por instinto y con apasionamiento.

En las carreras de caballos y en el matrimonio demuestran las mujeres ser unas jugadoras maravillosas. Y su confianza incommovible en la excelencia de su elección es lo que las hace ganar a la postre.

Un cínico ha llamado en Inglaterra al mes de Junio el mes de los jugadores. Y no quería referirse a las carreras de caballos sino a las bodas que se multiplican hasta lo increíble en esa época del año.

Y aludía de fijo más a las mujeres que a los hombres, ya que para las mujeres es el matrimonio la jugada capital de su vida, y es el de junio un mes esencialmente matrimonial.

El mes de la recolección de la cosecha, el del sorteo más importante en una inmensa lotería, por que eso y no otra cosa es el matrimonio: una enorme ruleta con dos o tres ceros, un negocio formidable, un hipódromo colosal donde cada mujer se juega el porvenir en una sola apuesta.

Y en cada boda que yo he presenciado he tenido ocasión de ver una cara inefablemente risueña y tranquila. Los padres, los deudos pueden parecer acaso preocupados por el porvenir incognito de los con-

trayentes, apenados tal vez por la necesaria separación; sólo la novia está serenamente segura del éxito de su elección. Únicamente ella, en tales ocasiones, parece estar más allá de las contingencias humanas.

Una y otra vez me he maravillado ante este sorprendente fenómeno. Y he pensado que algún día asistiría yo a una boda en que la novia no se mostrase tan alegre y confiada; si no por el contrario, que tradujera en su semblante una sombra de duda o ansiedad en el decisivo momento.

Fé sublime.

Pero esa boda y esa novia excepcionales no las he encontrado todavía. Ricas o pobres, guapas o feas, todas las novias parecen atarorar, al pasar el Rubicón, el mismo grado de valor espontáneo y decidido.

Yo espero que ellas me perdonarán cuando diga que esa sublime fé sólo resplandece en los ojos de los grandes jugadores. Porque jugar es como casarse y la esencia de lo uno y de lo otro es creer.

Por esto, sin duda, es por lo que sorprenden en la mujer jugadora casi siempre una admirable sangre fría al jugar, y siempre, sin excepción, un gran estoicismo para perder.

Recientemente, el día de la gran prueba del Derby, la derrota del caballo favorito significó un desastre para infinidad de mujeres que por él apostaban. No vi una sola que se emocionase ni perdiera la calma.

Ni la confianza en su caballo. Esto es característico. Al contrario, se fortifican en su fé como si una voz misteriosa las impulsara a persistir. Y así lo hacen en carreras sucesivas, a despecho de las advertencias de sus amigos.

Podéis llamarlo tozudez, tontería, si gustáis. Y en cuanto a las carreras se refiere, os sobrá la razón. Pero, como línea de conducta en otros aspectos de la vida, es una tontería ante la cual nos quitamos el sombrero.

La mujer que ha depositado su confianza y su destino en mano de un hombre fracasado, y que nunca se da cuenta de su fracaso o le da a entender que no se da cuenta, no es una simple ni una tozuda; es una heroína del templo de las hermanas de la Caridad.

Conscuentes con su ideal.

Y yo creo que la inmensa mayoría de las mujeres poseen esta excelente cualidad: la fé que mueve las montañas. La inmensa mayoría de las mujeres, una vez que han cifrado su felicidad en un hombre, se consagran hacer de él un triunfador, ora en la realidad o simplemente en su imaginación.

¿Es este el secreto que las novias de junio llevan en sus corazones y las hace acercarse tan sonrientes y serenas al altar?

Sinceramente creo que sí. Me complace pensar que mientras los

demás dudan o temen, sólo ellas están felizmente exentas de duda o de temor. Ocurra lo que ocurra, ellas permanecerán fieles a su ideal.

Y debe de constituir una gran satisfacción para la mujer el ir viendo paulatinamente cómo se realizan los anhelos del esposo alentado por la incesante adhesión de su compañera. Es erróneo pensar que las esposas más felices son las que se casaron con hombres ya en pleno éxito.

Frecuentemente son estas las más desgraciadas. A no dudarlo, tal es el caso de las esposas de hombres mimados por el éxito desde el principio. Son hombres fuertes, que no necesitan el apoyo femenino para nada. Y ellas gozan, a medias, del esplendor que las rodea, porque tienen la conciencia de no haber contribuido a él con el libio calor de su cariño.

Es como apostar por el caballo favorito: de ganar se gana poco. Y los jugadores de raza suelen sentir por él escasa predilección. Se inclinan más bien hacia el eventual intruso que, si acierta a tomar la delantera, les llenará la cartera de billetes.

Y aparte de la alegría de la ganancia enorme, hay la enorme satisfacción de amor propio de haber discernido las cualidades en potencia. Para una mujer, el triunfo adquirido de su marido es el bienestar, y es la confirmación de su clarividencia. Fué ella quien supo ver en él sus latentes energías, sus posibilidades para el éxito.

Fué ella quien las avivó orientándolas en una dirección útil y acertada. Su marido es un hombre creado por ella, producto de su fé femenina y de su instinto de jugadora intrépida y obstinada. La medida de la confianza de su mujer en él es la medida de su éxito.

Y la novia, alegre y confiada ante el altar, puede hoy decir gozosa a sus deudos, aquel día levemente cejijuntos:

—¿No os lo decía yo? ¡Si Federico tiene mucho talento! ¡Hasta el de haberse fijado en mí!

Wilson Maoniv.

IMPERMEABLES

superiores en calidad y precio.

Marca registrada

EL DIO NEPTUNO

J. SANJUAN ARIZ

Fábrica en C. I. J. A. - Sevilla.

Sestería de señora y caballero

DE

BRUNO CAÑAS

OBISPO JARRIN, NUMERO 10.

Para vestir eleg. nte, esta casa.

5 - 30.

DEBILIDAD, NEURASTENIA, CONSUNCIÓN, CLOROSIS, CONVALESCENCIA. ANEMIA. Hémoglobine. VINO Y JARABE Deschiens.

Curación de las Hernias con el prodigioso aparato "IDEAL MORA". Consultar en Salamanca, San Justo, número 30. Francisco Mora.

ALMACEN de tripas secas para embutidos. JOSE CREGO. Almacén: Dr. Riesco, 55. Escritorio: Dr. Riesco, 84. SALAMANCA

¿QUÉ ES LO QUE NECESITAN los DEBILITADOS, los FATIGADOS, aquellos que tienen débiles los PULMONES y los BRONQUIOS? Un ANTISÉPTICO y un RECONSTITUYENTE. SOLUCIÓN PAUTAUBERGE.

Holland America Line. Para la Habana, Veracruz, Tampico y Nueva Orleás. Vapores: MAASDAM, LEERDAM, SPARNDAM, MAASDAM, EDAM.

VACAS - NOVILLAS Y TERNERAS HOLANDESAS MUY BARATAS. Vaquería de Luis Martín. CARRETERA DE LOS VILLARES.

CALVICIE. La que se presenta en forma de redondeles, se cura en pocos días, con el LICOR CONTRA LA CALVICIE, DE HEREDIA.

Pidan los vinos de la casa Pedro Domecq y Comp. Son los preferidos. Gran vino (Champagne). Aperitivo "RADIUM".

PEPTONA ORTEGA. Es el mejor tónico y nutritivo para convalecientes, personas débiles. Recomendado contra la inapetencia y malas digestiones.

INIMITABLE TINTURA PROGRESIVA. AGUA JOVINCELA PARA EL CABELLO.

DEPOSITO EN ESTA CIUDAD. BAJO RUIZ. Quintana número 3.—Droguería.

GRAN HOTEL Y RESTAURANT PASAJE. Esmerado servicio por cubiertos y a la carta. El que tiene más amplios salones para el servicio de bodas, banquetes y lanchas.

DEUTSCHER LLOYD, BREMEN. (Lloyd Norte Alemán Bremen). Servicio regular de vapores con rotos rápidos entre España y Sud América por la serie de barcos nuevo tipo.